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DATÜB AKDENİZ TEMSİLCİLİĞİ 
DEPREMZEDELERİN YANINDA

Отзывчивое 
сердце

«Казахская земля - колыбель моя…»

Тараз халќы т‰рік 
аѓайындармен бірге

Казахстан направит 55 тонн               
гуманитарной помощи Турции

“Deprem felaketinin yaralarını               
milletimizle birlikte el ele vererek en 
kısa sürede saracağız”

Президент посетил специали-
зированную детско-юношескую   
спортивную школу в Степногорске 

Президент ознакомился с              
развитием отечественных                                                    
тепличных технологий в                    
Степногорске

В течение недели представительство               
«ВСЕМИРНЫЙ СОЮЗ ТУРОК-АХЫСКА» в Ка-
захстане собрало более 80 млн тенге для нужд 
пострадавших от разрушительного землетрясе-
ния в Турции. Эти финансовые средства были 
собраны благодаря неравнодушным сердцам 
всего народа Казахстана. Выражаем искреннюю 
благодарность каждому, кто от чистого сердца 
совершил благое деяние для облегчения участи 
жертв природного катаклизма.
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На сегодняшний день 
по словам президента 
Турции Реджеп Тайип 
Эрдогана число жертв 
землетрясения превыси-
ло 35 тысяч человек. Это 
больше, чем количество 
погибших во время зем-
летрясения в 1939 году, 
что делает февральское 
бедствие самым разруши-
тельным в современной 
истории страны.

Стр. 3

Türkiye, 6 Şubat’ta mey-
dana gelen depremin yarala-
rını sarmaya devam ediyor. 

DATÜB Akdeniz Tem-
silciliği de Kahramanmaraş 
Pazarcık merkezli ve 10 ili 
etkileyen büyük depremin 
yaralarının sarılmasına des-
tek oluyor.

Temsilcilik, depremze-
delere yüzlerce gıda kolisi, 
çadır, battaniye ve kışlık 
kıyafet gönderdi.

9. Sayfa8-бет
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Казахстан направит 
55 тонн гуманитар-
ной помощи Турции

В соответствии с по-
ручением главы госу-
дарства Касым-Жомарта 
Токаева Казахстан ока-
жет дополнительную 
гуманитарную помощь 
Турецкой Республике.

Данный вопрос обсужден на 
заседании правительственной 
комиссии под председатель-
ством первого заместителя 
премьер-министра РК Романа 
Скляра.

Гуманитарная помощь вклю-
чает предметы одежды (теплые 
куртки и брюки), зимние палат-
ки, металлические кровати, по-
стельные принадлежности и 
другие вещи первой необходи-
мости общим весом порядка 55 
тонн.

Грузы будут отправлены 
авиатранспортом в турецкий 
город Газиантеп.

Поддержка Казахстана на-
правлена на помощь Турции в 
ликвидации последствий раз-
рушительных землетрясений, 
охвативших страну в начале 
февраля текущего года.

Напомним, 2 мощных земле-
трясения (магнитудами 7,7 и 7,6) 
с эпицентром в юго-восточной 
турецкой провинции Кахраман-
мараш привели 6 февраля к 
масштабным разрушениям в 10 
провинциях Турции. Землетря-
сения в Турции были зафикси-
рованы в последующие дни. 

Президент Казахстана 
Касым-Жомарт Токаев выразил 
соболезнования президенту 
Турции Реджепу Тайипу Эрдо-
гану.

В соответствии с поручени-
ем главы государства Казах-
стан выделил 1 млн долларов в 
качестве гуманитарной помощи 
Турецкой Республике. 14 фев-
раля Касым-Жомарт Токаев 
поручил направить дополни-
тельную гуманитарную помощь 
Турции. 

7 февраля Казахстан напра-
вил своих спасателей в Тур-
цию для помощи в ликвидации 
последствий землетрясений. 
8 февраля сюда отправился 
второй эшелон казахстанских 
спасателей. Общее количество 
казахстанских спасателей, за-
действованных в Турции, со-
ставляет 100 человек.

В рамках рабочей поезд-
ки в Акмолинскую область 
Президент посетил детско-
юношескую спортивную 
школу Степногорска, 1140 
воспитанников которой за-
нимаются в секциях бокса, 
вольной борьбы, тяжелой 
атлетики, дзюдо, худо-
жественной гимнастики, 
футбола, лыжных гонок и 
самбо. Занятия ведут 30 
тренеров-преподавателей.

Касым-Жомарту Токаеву были 
представлены зал тяжелой атлетики 
и большой игровой зал, где проходят 
учебно-тренировочные занятия вос-
питанников ДЮСШ.

Глава государства после осмо-
тра школы встретился с именитыми 
спортсменами и тренерами региона. 

Президент сказал, что вниматель-
но следит за выступлениями казахстан-
ских спортсменов и поддерживает их. 

Он поблагодарил спортсменов за высо-
кие достижения на крупных соревнова-
ниях и отметил их вклад в поддержание 
имиджа нашей страны за рубежом.

В завершение мероприятия 

Касым-Жомарт Токаев вручил Бла-
годарственное письмо чемпиону 
Всемирной зимней универсиады в 
Лейк-Плэсиде (США) биатлонисту 
Бекентаю Турлубекову.

Программу рабочей по-
ездки Главы государства в 
Акмолинскую область про-
должило посещение ТОО 
«Тепличные технологии 
Казахстана» в Степногорске.

Касым-Жомарт Токаев был озна-
комлен с современными техноло-
гиями выращивания плодоовощной 

продукции – огурцов, томатов, пер-
ца, зелени, а также цветов.

Общая площадь тепличного ком-
плекса достигает 5 га. Суммарный 
объем инвестиций в проект состав-
ляет 4,8 млрд тенге. В 2023 году 
планируется ввод отделений по вы-
ращиванию баклажанов и клубни-
ки. Продукция компании полностью 
реализуется на внутреннем рынке 
Казахстана.

Регион является одним из лиде-
ров в сельскохозяйственной отрас-
ли, здесь выращивается четверть 
зерновых культур страны, произво-
дятся большие объемы овощей и 
мяса птицы.

Президент оценил качество и от-
метил востребованность выпускае-

мой продукции, а также обратил вни-
мание на экспортные возможности 
компании. 

 Глава государства побеседовал 
с сельхозтоваропроизводителями 
Акмолинской области. В ходе встре-
чи были подняты проблемные во-
просы и высказаны конструктивные 
предложения, касающиеся развития 
отечественного агропромышленного 
комплекса.

Президент отметил, что внима-
тельно следит за ситуацией и по-
лучает оперативную информацию о 
положении бизнеса. Он заявил, что 
государство продолжит поддержку 
отечественных предпринимателей и 
будет вырабатывать новые формы 
сотрудничества.

«Казахская земля - 
колыбель моя…»

Наша страна пере-
несла невосполнимую 
потерю: ушёл из жизни 
настоящий патриот, пер-
вый премьер-министр 
Казахстана, Сергей Алек-
сандрович Терещенко.

Волею судьбы ему довелось 
быть не только свидетелем, но и 
активным участником важнейших 
событий в истории независимо-
го Казахстана. И даже больше 
- быть в числе создателей наше-
го суверенного государства, ра-
ботать в те самые «бушующие и 
яростные» годы, когда оказалась 
на сломе большая когда-то стра-
на, и на ее осколках на карте мира 
появились новые государства.

В своей деятельности Сергей 
Александрович всегда использо-
вал аналитический подход к опы-
ту руководителей стран, которые 
в свое время достигли высокого 
уровня экономического развития. 
Подвергая анализу их рефор-
мы, Сергей Александрович не 
просто констатировал уже свер-
шившиеся события, а задавался 
вопросом: как сделать, чтобы по-
добные события развивались в 
нужном для нашей страны русле. 
Отдельно и долго можно гово-
рить о его деятельности на посту 
заместителя Председателя Ас-
самблеи народа Казахстана. 

Приносим свои соболезно-
вания семье и близким Сергея 
Александровича. Мы скорбим 
вместе с Вами.

З.И. Касанов,
Председатель Всемирного 

Союза Турок-Ахыска (DATÜB)

Президент посетил специализированную 
детско-юношескую спортивную школу в Степногорске

Президент ознакомился с развитием 
отечественных тепличных технологий 

в Степногорске
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Cumhurbaşkanı Recep Tayyip Er-
doğan, Birleşik Arap Emirlikleri’nde 
düzenlenen Dünya Hükûmet Zirvesi’ne 
video mesaj ile katıldı.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, sözleri-
nin başında zirveyi düzenleyen Birleşik 
Arap Emirlikleri Devlet Başkanı Şeyh 
Muhammed bin Zayid Al Nahyan ve 
Devlet Başkanı Yardımcısı, Dubai Emi-
ri Şeyh Muhammed Bin Raşid Al Mak-
tum ile katılımcı devlet ve hükûmet 
başkanlarını selamladı.

Zirvenin insanlık için hayırlara ve-
sile olmasını dileyen Cumhurbaşkanı 
Erdoğan, “Gerek zirvenin gerekse zirve 
sırasında yapılacak istişarelerin, dünya-
da barış ve adalete katkı sağlayacağına 
inanıyorum. Video mesaj marifetiyle de 
olsa sizlerle bir araya gelmekten mem-
nuniyet duyuyorum” dedi.

“İNSANLIK TARİHİNİN EN 
BÜYÜK TABİİ AFETLERİNDEN 
BİRİYLE KARŞI KARŞIYAYIZ”

Zirveye bizzat katılmayı planladığı-
nı, ancak 6 Şubat’ta meydana gelen dep-
remler sebebiyle bunun gerçekleşmedi-
ğini söyleyen Cumhurbaşkanı Erdoğan, 
“Türkiye, 6 Şubat Pazartesi günü üst 
üste yaşanan 7,7 ve 7,6 büyüklüğündeki 
iki depremle sarsılmıştır. 13,5 milyon 
vatandaşımızın yaşadığı 10 ilimizde 500 
kilometre çapında bir alanda etkili olan 
depremler, maalesef çok büyük bir yıkı-
ma yol açmıştır” ifadelerini kullandı.

Sarsıntıların hissedildiği mücavir 
şehirlerle birlikte felaketten 20 milyona 
yakın insanın etkilendiğini vurgulayan 
Cumhurbaşkanı Erdoğan, devamında 
şunları kaydetti: “Bilim adamları, bu 
zelzeleler sonucu ortaya çıkan enerjinin 
500 atom bombası gücünde olduğunu 
ifade ediyor. Sadece ülkemizin değil, 
insanlık tarihinin en büyük tabii afet-
lerinden biriyle karşı karşıyayız. ‘Asrın 
felaketi’ olarak nitelenen bu depremde, 
yıkılan binlerce binanın enkazını kal-
dırdıkça maalesef kayıplarımızın sayısı 
da artıyor. Depremlerden yaralı olarak 
kurtulan 81 bini aşkın vatandaşımızın 
önemli bir kısmını taburcu ettik. Ka-
lanların tedavilerine ise devam ediyo-
ruz. Arama kurtarma ekiplerimizin en-
kaz altından sağ çıkardığı insanımızın 
sayısı 8 binin üzerindedir.”

Depremin ilk anlarından itibaren 
devletin ve milletin tüm imkânlarını afet 
bölgesi için seferber ettiklerini hatırla-
tan Cumhurbaşkanı Erdoğan, “Ulusla-
rarası yardımı da içeren, 4. seviye alarm 
durumu ilan ettik. Deprem bölgesinde 
olağanüstü hâl uygulamasını başlattık. 
Devletimizin ilgili kurumları yanında 
sivil toplum örgütlerimiz ve gönüllü-
lerimiz afetzedelerimize yardım etmek 
için yoğun çaba harcıyor. Bir taraft an 
arama kurtarma ve enkaz kaldırma ça-
lışmalarını yürütürken diğer taraft an da 
çadır, konteyner ve prefabrik yapıların 

kurulumuna hız veriyoruz. İnşallah çok 
yakında yıkılan şehirlerimizi yeniden 
inşa ve ihya çalışmalarını başlatıyoruz. 
Türk Devleti olarak bu felaketin yara-
larını milletimizle birlikte el ele vererek 
en kısa sürede saracağız” şeklinde ko-
nuştu.

“SERGİLEDİĞİNİZ KARA GÜN 
DOSTLUĞUNU HİÇBİR ZAMAN 

UNUTMAYACAĞIZ”

Bu süreçte zirveye ev sahipliği ya-
pan Birleşik Arap Emirlikleri başta ol-
mak üzere 100’den fazla ülkeden destek 
ve taziye mesajı aldıklarını kaydeden 
Cumhurbaşkanı Erdoğan, “Kimi ül-
keler bizzat arayarak, kimisi kurtarma 
ekiplerini göndererek, kimisi yardım 
kampanyaları düzenleyerek Türkiye ile 
dayanışmasını ortaya koydu. Gece gün-
düz demeden milletimiz için yardım 
toplayan, ekipleriyle arama kurtarma 
mücadelemize destek veren, duaların-
da bizleri unutmayan tüm dost ve kar-
deş ülkelere sizlerin huzurunda bir kez 
daha teşekkür ediyorum. Sergilediğiniz 
bu kara gün dostluğunu hiçbir zaman 
unutmayacağız” dedi.

Deprem afetinin uluslararası daya-
nışmanın ne kadar önemli olduğunu 
bir kez daha gösterdiğini ifade eden 
Cumhurbaşkanı Erdoğan, sözlerine 
şöyle devam etti: “Koronavirüs salgı-
nı döneminde dünyanın dört bir ya-
nına gönderdiğimiz yardımlarımızda 
Hz. Mevlana’nın, ‘ümitsizliğin ardında 
nice ümitler var, karanlığın ardında 
nice güneşler var’ sözünü düstur edin-
miştik. Bugün de, Afrika’dan Asya’ya, 
Amerika’dan Balkanlara, Avrupa’dan 
Körfez bölgesine kadar yüz milyonlarca 
dost ve kardeşimizin bizlere uzattıkları 
yardım ellerine şahit oluyoruz. Kısıtlı 
imkânlarına rağmen elindeki avucun-
daki, varını yoğunu ülkemize gönderen 
tüm kardeşlerimden ‘Allah razı olsun’ 
diyorum.”

“DAHA ADİL BİR DÜNYANIN 
MÜMKÜN OLDUĞUNA 

İNANIYORUZ”

Cumhurbaşkanı Erdoğan, dünya-
nın doğal afetler, iklim değişikliği, göç, 
savaşlar gibi meydan okuma-
larla karşı karşıya bulundu-
ğuna dikkati çekerek; tedarik 
zincirlerindeki bozulma, iklim 
değişikliği kaynaklı felaketler, 
Rusya-Ukrayna savaşı, gıda ve 
enerji krizi, yüksek küresel enf-
lasyon gibi nedenlerle dünya 
ekonomisinin ve kalkınma ça-
balarının da zorlu bir dönem-
den geçtiğini söyledi.

Cumhurbaşkanı Erdoğan, 
“En Az Gelişmiş Ülkeler baş-
ta olmak üzere, Sürdürülebilir 
Kalkınma Hedefl eri alanında 

elde edilen kazanımlar aşınıyor. 2030 
Gündemi’ne ulaşma imkânı azalıyor. 
Tüm bu sınamalar karşısında, küresel 
yönetişim ve yakın iş birliği dünya-
mızın geleceği bakımından belirleyici 
olacaktır. Türkiye olarak Cumhuriye-
timizin 100. yılını idrak ettiğimiz 2023 
yılında bölgemizde ve ötesinde bir 
refah ve güvenlik kuşağı tesis etmek 
amacıyla yoğun çaba harcıyoruz. Daha 
adil bir dünyanın mümkün olduğuna 
inanıyoruz. Bunu Birleşmiş Milletler 
Genel Kurulu başta olmak üzere tüm 
hitaplarımda vurguluyorum” ifadeleri-
ni kullandı.

“İSTİKRAR VE GÜVENLİĞİMİ-
Zİ, KÖRFEZ BÖLGESİNİN İSTİK-

RAR VE GÜVENLİĞİNDEN 
AYRI GÖRMÜYORUZ”

Küresel sistemin krizlerle çevrelen-
diği günümüzde, gerek ikili gerekse çok 
tarafl ı platformların önemli olduğunu 
belirten Cumhurbaşkanı Erdoğan, “Bu 
denklemde Türkiye ile Körfez ülkeleri, 
bölgemizin güvenliği, istikrarı, refahı ve 
ekonomik entegrasyonu için temel ek-
seni teşkil ediyor. Türkiye olarak kendi 
istikrar ve güvenliğimizi, Körfez bölge-
sinin istikrar ve güvenliğinden ayrı gör-
mediğimizi daima söylüyoruz. Yüksek 
teknoloji, uzay çalışmaları, yenilenebilir 
enerji gibi başlıkların yanı sıra Körfez 
bölgesini Türkiye üzerinden Avrupa ile 
Asya’ya bağlayacak kara ve demiryolu 
ulaşım altyapısının geliştirilmesine de 
büyük önem veriyoruz. Bu düşünce-
lerle, deprem felaketinin ardından acı-
mızı paylaşan, yardımları ve dualarıyla 
gücümüze güç katan herkese teşekkür 
ediyorum” dedi.

Dünya Hükûmet Zirvesi’nin bölge-
ye ve tüm insanlığa hayırlar getirme-
sini dileyen Cumhurbaşkanı Erdoğan, 
konuşmasını şöyle tamamladı: “Devlet 
Başkanı Şeyh Muhammed bin Zayid Al 
Nahyan ve Devlet Başkanı Yardımcı-
sı, Dubai Emiri Şeyh Muhammed Bin 
Raşid Al Maktum başta olmak üzere, 
Emirlikler’deki kardeşlerimi bu başarılı 
zirve için bir kez daha tebrik ediyorum. 
Hepinizi şahsım ve milletim adına sev-
giyle, saygıyla selamlıyorum. Allah’a 
emanet olun.”

Отзывчивое 
сердце

На сегодняшний день 
по словам президента 
Турции Реджеп Тайип 
Эрдогана, число жертв 
землетрясения превыси-
ло 35 тысяч человек. Это 
больше, чем количество 
погибших во время зем-
летрясения в 1939 году, 
что делает февральское 
бедствие самым разру-
шительным в современ-
ной истории страны.

За сухой статистикой скры-
ваются слезы детей, трагедия 
родных, невосполнимые утраты 
каждой семьи и рода. На госу-
дарственном уровне каждому 
предприятию, объединению и 
семьям стараются помочь всем 
пострадавшим при разруши-
тельном землетрясении. Мимо 
беды жителей братской Турции 
не смог пройти и юный Алихан, 
который разбил свою копилку, 
взял деньги, которые собирал в 
течение года на заветную мечту: 
виртуальные очки. Вместе с ма-
терью понес свои сбережения в 
турецкое консульство в РК и лич-
но передал средства консулу. 

- Сын через социальные сети 
узнал о трагедии в Кахраман-
мараше, уточнил. не старые ли 
это записи. Затем сказал мне, 
что хочет отправить свои деньги 
на помощь детям, которые по-
теряли дом, и все средства для 
проживания. Алихан ежедневно 
экономил, не транжирил деньги 
по пустякам, целенаправленно 
собирал деньги. Для того, чтобы 
деньги быстрее дошли до по-
страдавших детей. он сам лично 
решил передать 9100 тенге кон-
сулу, - говорит мама юного во-
лонтера Нигина ханым.  

Мы гордимся благородным 
поступком ученика 3 «Г» класса  
школы-гимназии «Арман» города 
Шымкента Алихана Шакирова. 
И выражаем благодарность его 
родителям Тимурхану и Нигине 
за воспитание милосердного, от-
зывчивого человека с огромным 
благородным сердцем!

Кальбинур 
ХОШНАЗАРОВА       

“Deprem felaketinin yaralarını milletimizle birlikte 
el ele vererek en kısa sürede saracağız”

Cumhurbaşkanı Erdoğan, video mesaj ile katıldığı 
Dünya Hükûmet Zirvesi’nde, Kahramanmaraş merkez-
li depremler ve yürütülen çalışmalar hakkında, “Çok 
yakında yıkılan şehirlerimizi yeniden inşa ve ihya çalış-
malarını başlatıyoruz. Türk Devleti olarak bu felaketin 
yaralarını milletimizle birlikte el ele vererek en kısa 
sürede saracağız” dedi.
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Основная задача формирования 
Резерва заключается в поиске «лиде-
ров новой формации», руководствую-
щихся общественными интересами, 
желающих привнести изменения во 
благо развития нашей страны. В 2019 
году было включено 300 резервистов. 
Каждый этап - испытание Согласно 
Правилам, утвержденным Указом Пре-
зидента РК, отбор в Резерв состоит из 
шести этапов. Процесс отбора в Пре-
зидентский молодежный кадровый Ре-
зерв  строго регламентирован. Первый 
этап уже состоялся, прием документов 
прошел с 1 по 30 сентября 2021 года. 
Второй этап прошел со 2 по 9 октября 
следующего года. Он состоял из двух 
отдельных блоков тестирования, а так-
же их верификации. На этой ступени 
оценивалась способность работать 
претендентов с текстовой и числовой 
информацией. Третьим испытанием 
стало решение ситуационных задач. 
Здесь оценивалось видение кандида-

тов в части решения реальных про-
блем, составленных в виде конкретных 
ситуаций. И участники при этом проде-
монстрировали свои профессиональ-
ные качества. 

Каждый из этапов отбора по-своему 
уникален и позволяет выявить опре-
деленные компетенции кандидата. 
Экспертами проводится масштабная 
работа, позволяющая сформировать 
полноценную профессиональную кар-
тину кандидата. Оценку работ кан-
дидатов на этапе «Решение ситуа-
ционной задачи» осуществляли три 
эксперта одновременно. Экспертный 
пул состоял из представителей акаде-
мической среды, бизнес-сообщества и 
государственных служащих. С учетом 
имеющегося опыта было решено  про-
верить готовность кандидатов решать 
серьезные трудности, которые могут 
возникнуть в их профессиональной 
деятельности. Четвертый этап - оцен-
ка компетенций, который состоит из 
двух блоков: ассессмент-центр и ин-
тервью по компетенциям. Ассессмент-
центр призван выявить у кандидатов 
такие качества, как стратегическое 
мышление, проактивность, управле-
ние деятельностью, командное лидер-
ство, убедительность через набор по-
веденческих индикаторов. Интервью 
по компетенциям будет проведено с 
привлечением профессиональных HR-
менеджеров в онлайн-формате. Цель 
данного блока – определить внутрен-
нюю мотивацию кандидатов. Пятый 
шаг – это собеседование участников 
в Экспертной комиссии, к которому до-
пускаются участники с наилучшими ре-

Книголюб стал 
библиотекарем
Лучший читатель Тюлькубас-

ского района Меирхан Топанбай 
является автором сборника пе-
реводов пословиц - «Ақиқаттан 
атамайық бауырым». Первый 
сборник был лишь началом, 
теперь автор собирает и класси-
фицирует следующий сборник 
пословиц. Несмотря на свои 
ограниченные возможности, мо-
лодой человек владеет 10 язы-
ками и прочитал более  68 тысяч 
книг. Признается, что порой за 
неделю успевал осилить до 20 
произведений. Сейчас мужчина 
работает библиотекарем.

«В 2021 году библиотека Тюль-
кубасского района и Шымкентская 
городская юношеская библиотека 
вручили специальное благодар-
ственное письмо. Я получил зва-
ние лучшего читателя. Есть книги, 
которые я читал у них, а есть книги, 
которые я читал в других библиоте-
ках», - сообщил житель Тюлькубас-
ского района Меирхан Топанбай.

«Как только Меирхан начал 
работать у нас, читателей стало 
больше. Он вызывает в них инте-
рес к книгам. Это хорошо, что есть 
такие многоязычные люди, которые 
любят чтение», - сказала коллега 
Маргуль Бекетбаева.

Благодаря невероятному стрем-
лению и любви к чтению - Меирхан 
владеет десятью языками. Среди 
них греческий, персидский, немец-
кий и французский. Ему также нра-
вится испанский. «У каждого языка 
своя история. Турецкий, греческий, 
казахский и русский для меня как 
родные. Я никогда не разделяю их. 
Потому что турецкий и греческий я 
выучил с детства. После посещения 
школы выучил немецкий, француз-
ский. Затем, посещая университет, 
я выучил персидский и таджикский 
языки. Затем, когда мы изучали 
русский язык, я освоил польский и 
болгарский среди дополнительных 
славянских языков», - сказал Меир-
хан Топанбай.

«Мой сборник пословиц вышел 
во время пандемии в 2021 году. 
Истина - это вещь, которая воздей-
ствует на душу человека, так как 
сейчас мало честных людей. Я из-
дал этот сборник, чтобы общество 
услышало голоса таких же людей 
с особыми потребностями как я», - 
сообщил Меирхан Топанбай.

Вне работы полиглот занимает-
ся рукоделием и выставляет их на 
продажу. Сейчас он работает над 
новым сборником и занимается 
переводами произведений. По ре-
зультатам его разносторонней дея-
тельности трудно догадаться, что 
он может быть инвалидом первой 
группы. Я не перестаю удивляться 
силе воли, мужеству и терпению 
таких героев, которые вопреки всем 
препятствиям  выходят победите-
лями в схватке длиною в жизнь.  

Кальбинур ХОШНАЗАРОВА
 

зультатами по предыдущим этапам от-
бора в совокупности баллов. Комиссия, 
формируемая Администрацией Прези-
дента, проведет индивидуальное со-
беседование с каждым претендентом. 
После этого Экспертной комиссией 
формируется список кандидатов, ре-
комендуемых к зачислению в Резерв, 
и направляется на рассмотрение в 
Национальную комиссию. Финал отбо-
ра – это рассмотрение кандидатур в 
Национальной комиссии по кадровому 
резерву, по итогам заседания которой 
будет принято решение о зачислении 
кандидатов в Президентский резерв. 

Согласно критериям отбора в Ре-
зерв принимают участие граждане 
Республики Казахстан не старше 35 
лет, имеющие высшее образование и 
трудовой стаж работы не менее пяти 
лет, а также владеющие государствен-
ным языком на уровне не ниже средне-
го. Процесс рекрутинга направлен не 
только на выявление требуемых зна-

ний, навыков и умений, но также на вы-
явление внутренней мотивации канди-
датов и компетенций, определяющих 
ценностные ориентиры. Акцент дела-
ется на выявление молодых талантов, 
руководствующихся в первую очередь 
общественными интересами. В 2021 
году заявки на участие подали 8638 
человек, в 2019 – 7312. После каждо-
го этапа число кандидатов планомерно 
уменьшается. При этом конкуренция 
остается очень высокой. После оцен-
ки способностей работать с текстовой 
и числовой информацией на верифи-
кацию тестирования прошли порядка 
1000 кандидатов от их общего коли-
чества. По итогам верификации тести-
рования в следующий этап допущены 
514 кандидатов. Этап решения ситуа-
ционных задач успешно прошли 235 
человек. Собеседование в Экспертной 
комиссии проходят не более 100 кан-
дидатов, из которых 65 рекомендуются 
для рассмотрения на заседании На-
циональной комиссии по молодежному 
кадровому резерву. В итоге в Резерв 
зачисляют 50 человек. В совокупности 
за 2019 и текущий год подали заявки 
на участие и завершили регистрацию 
15 950 граждан. В данный момент в 
Резерве числятся 300 человек, по 
итогам отбора нынешнего года их бу-
дет отобрано 50. Лица, зачисленные в 
резерв, могут быть назначены на раз-
личные государственные должности, 
административные государственные 
должности корпуса «А», руководящие 
должности корпуса «Б» и на должности 
группы категории А корпуса «Б» по ре-
шению уполномоченной комиссии при 

Президенте Республики Казахстан в 
порядке и на условиях, установленных 
законодательством Республики Казах-
стан. Успех – результат труда Резуль-
тативность Президентского молодеж-
ного кадрового резерва впечатляет. В 
настоящее время трудоустроены 190 
из 300 резервистов. В центральные 
госорганы назначен 91 резервист, в 
местные – 39, в нацкомпании – 35, 
иные и частные организации – 25. По-
литические должности занимают 17 
резервистов, должность корпуса «А» 
– 6, депутаты Мажилиса Парламента 
– 2. У каждого из них было продвиже-
ние по служебной лестнице. 

К примеру, Әбілхайыр Ғалымұлы 
Тамабек был назначен на должность 
главного государственного инспектора 
КГУ «Управление по контролю за ис-
пользованием и охраной земель аки-
мата Жамбылской области». Ранее он 
занимал должность главного эксперта 
Министерства цифрового развития, ин-
новаций и аэрокосмической промыш-
ленности. Депутаты Мажилиса Парла-
мента VII созыва Тилектес Адамбеков 
и Зульфия Сулейменова когда-то ра-
ботали исполнительным директором в 
АО «Казпочта» и заместителем дирек-
тора департамента министерства эко-
логии, геологии и природных ресурсов 
соответственно. Әлім Байел является 
главным консулом Республики Казах-
стан в Стамбуле, а работал первым 
секретарем по политическим вопро-
сам в посольстве Казахстана в Турции. 
Социальный лифт для молодежи Цели 
и задачи Президентского молодежного 
кадрового резерва созвучны принци-
пам молодежной политики, Посланиям 
Президента. Ведь миссия отбора – 
это поиск молодых людей, способных 
произвести положительные преобра-
зования в стране. Кроме того, посред-
ством резерва создается социальный 
лифт для прогрессивной молодежи, 
которая мотивирована желанием сде-
лать свою страну лучше, краше и по-
лучить возможность для реализации 
своего потенциала. В данный момент 
председателем Агентства РК по де-
лам государственной службы является 
Дархан Жазыкбаев. 

На прошлой неделе в Академии 
государственного управления при 
Президенте Республики Казахстан 
состоялась встреча с представите-
лями Президентского молодежно-
го кадрового резерва. На встрече  с 
молодежью встретились председа-
тель Агентства по делам государ-
ственной службы Дархан Жазыкбаев, 
министр национальной экономики 
Алибек Куантыров управляющий ди-
ректор по развитию и приватизации 
АО «Самрук-Казына» Ернар Жанадил, 
заместитель председателя АСПИР РК 
Аркен Утенов и председатель Правле-
ния АО «НК «Kazakh Tourism» Талгат 
Аманбаев. Данное мероприятие было 
организованно по инициативе Мини-
стерства национальной экономики, в 
ходе которого состоялось обсуждение 
проекта Концепции развития сельских 
территорий РК на 2023-2027 годы. 
Участники встречи обменялись мне-
ниями и предложениями касательно 
регионального развития Казахстана. 
Необходимо отметить, что в прошлом 
году Агентством был открыт офис 
ПМКР в АГУ при Президенте РК, где 
представителям резерва предостав-
лена возможность обмениваться мне-
ниями и обсуждать новые проекты. 
В настоящее время 260 резервистов 
ПМКР трудоустроены, в том числе в 
центральные государственные орга-
ны – 131 резервиста, местные испол-
нительные органы – 39, националь-
ные компании – 49, иные и частные 
организации – 41.

Подготовила 
Кальбинур ХОШНАЗАРОВА

 
 

Президентский кадровый резерв – 
бесценный интеллектуальный запас стран

Отбор в Президентский молодежный кадровый Резерв - одна 
из приоритетных задач государства. На интеллектуалов ново-
го поколения, достигших высоких результатов в различных 
сферах жизни возложена высокая миссия – улучшать систему 
государственного управления, повышать благополучие нации. 
Это реализация важного проекта – отбора в Президентский 
молодежный кадровый резерв. 

Особые потребности, 
равные права
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Алматыда әскери-
патриоттық клуб мүшелері 

жарысқа қатысты 
«Айбын» республикалық әскери-патриоттық жиыны жыл сайын 

дәстүрлі түрде өткізіліп келеді. Оған еліміздің әр өңірінен жас сар-
баздар құрамасы қатысып, бақ сынап жүр. Биылғы өтетін жиынға 
қатысатын командалар да қалааралық, облысаралық сайыстарға 
қатысып, іріктеу турларынан өтуде. Алматыда да алдағы өтетін 
«Айбынға» қатысатын командалар іріктелді.

Алматыдағы десанттық-шабуылдау құрамасының базасында жарыс 
өтіп, оған Алматы, Қонаев және Талдықорған әскери-патриоттық клубта-
ры қатысып, өз шеберліктерін көрсетті. Олармен Десанттық-шабуылдау 
әскерлерінің құрамалары мен әскери бөлімдері шефтік жұмыс жүргізді.

Іс-шара мерзімді қызмет әскери қызметшілерінің қоян-қолтық ұрысы 
бойынша көрсетілімдерімен басталды. Десанттық-шабуылдау әскерлері 
қолбасшысының кеңесшісі отставкадағы подполковник Кабир Наурушев 
құттықтау сөз сөйлеп, жарысқа қатысушыларға сәттілік тіледі. Ол жігіттер 
өз елін сүйетін және оның тәуелсіздігін қорғай алатын нағыз патриот бо-
лып өсетініне сенім білдірді.

Команда мүшелеріне клуб басшылары мен нұсқаушылар үйреткен 
әдістердің барлығын көрсету керек болды. Олар пневматикалық 
мылтықтан ату, автоматты бөлшектеу және құрастыру, жалпы әскери 
қорғаныс костюмін кию нормативін пысықтау бойынша жарысты. Ер ба-
лалар белтемірге тартылып, қыздар жағы пресс жаттығуларын жасады.

Жарыс қорытындысы бойынша бірінші орынды Қонаев гарнизоны 
әскери бөлімінің «Жас десантшы» командасы, екінші орынды Алматы 
десанттық-шабуылдау құрамасының «Түрксіб» командасы, үшінші орын-
ды материалдық-техникалық қамтамасыз ету полкінің «Барыс» команда-
сы иеленді.

Жарыстың Бас жүлдесі барлық пәндер бойынша ең жоғары нәтижелер 
көрсеткен Талдықорған гарнизонының 18404 әскери бөлімінің команда-
сына бұйырды. 

«Түрксіб» клубының тәрбиеленушісі Амина Заурова өткен жылдың 
желтоқсан айында «Жас сарбаз» әскери-патриоттық қозғалысына 
қабылданған. Сабақтардың арқасында ол салыстырмалы түрде қысқа 
мерзімде ату мен спортта керемет нәтижелерге қол жеткізді.

- Біз Райымбек батыр атындағы десанттық-шабуылдау құрамасына 
күн сайын сабаққа келеміз. Нұсқаушылар бізге атыс қаруын бөлшектеуге 
және құрастыруға, алғашқы медициналық көмек көрсету негіздеріне, 
жер бедерін бағдарлауға, парашютті жинауға және басқа да пәндерге 
үйретеді. Біздің жетістіктерімізді № 78 мектеп-гимназия мақтан тұтады, 
- деп бөлісті Амина.

Жастарды әскери-патриоттық бағытта тәрбиелеу, өскелең ұрпақтың 
бойында Отанын қорғауға деген отансүйгіштік сезімі мен ер-азаматқа 
тән қасиеттерді қалыптастыру  мақсатында республиканың әр өңірінде 
әскери-патриоттық қозғалыстар құрылып, жұмыс істеуде.  Осындай 
қозғалыстар құрамында әскери тәрбие алған жас ұландар  «Айбын» 
республикалық әскери-патриоттық жастар жиынында бақ сынап, жақсы 
нәтиже көрсетіп жүр.  

Дайындаған Айна ТӨЛЕУТАЕВА  
 

Чистый Сайран
Управлением экологии и окружаю-

щей среды города Алматы начаты ра-
боты по очистке дна водохранилища 
Сайран. Ведется механическая очист-
ка дна и берегов от ила, камыша и му-
сора. До настоящего времени работы 
по очистке иловых отложений не про-
водились.

По проекту мехочистки предусмо-
трены работы по углублению дна, упо-
лаживанию откосов западного бере-
га, стабилизации русла реки, очистке 
устройства пляжей и ремонту пирса 
левобережной части.

Механическая очистка дна и берегов от ила, камыша и мусора будет за-
вершена до конца мая текущего года.

Общая площадь очистки дноуглубления составляет 162 тыс. кв. м. В ра-
ботах по очистке задействованы 35 рабочих.

Стоит отметить, что аналогичные работы по очистке дна также планиру-
ется провести на озерах Аэропортовское и Карасу в апреле 2023 года.

Развитие регионов

13 многоэтажных жилых домов в 
городе Сарыагаш, которые пустуют 
уже несколько лет, будут введены в 
эксплуатацию в июне этого года. По 
поручению акима Туркестанской об-
ласти Дархана Сатыбалды на прове-
дение автономной канализации для 
этих домов в этом году из област-
ного бюджета выделено 134,7 млн 
тенге, начаты строительные работы. 
Для ознакомления с ситуацией глава 
региона прибыл с рабочим визитом 
в Сарыагашский район, где встре-
тился с ответственными руководите-
лями отрасли и дал ряд конкретных 
поручений.

- Наша главная задача - служить 
населению. Аким, который это хо-

рошо знает, всегда будет думать о 
людях. Каждое начатое дело должно 
быть завершено. Его нельзя растяги-
вать. В регионе приоритет отдается 
развитию сел. Для жителей нашей 
густонаселенной области по поруче-
нию Главы государства в Сарыагаше 
будет построен современный пери-
натальный центр, - сообщил Дархан 
Сатыбалды.

Коммунально-арендное жи-
лье, возведенное в рамках госу-
дарственной программой «Нұрлы 
жер», будет предоставлено 585 
семьям-очередникам. Через три 
месяца в дома заедут более трех 
тысяч человек. Глава области по-
ручил акимату района подготовить 
объекты к вводу в эксплуатацию и 
благоустроить дворы.

Строительные работы коммуналь-

ных арендных жилых домов были 
начаты в 2018 году и завершены в 
2020-м. Строительство канализаци-
онной системы на территории Са-
рыагаша еще не завершено. Сейчас 
ведутся работы по установке трех 
септиков для отвода сточных вод.

В ходе рабочей поездки аким об-
ласти проинспектировал ход подго-
товительных работ для строитель-
ства перинатального центра.

Напомним, Президент страны 
Касым-Жомарт Токаев в ходе визита 
в регион поручил построить перина-
тальный центр в Сарыагашском рай-
оне, где наблюдается высокий демо-
графический рост. В этом году для 
строительства центра определена 

необходимая территория площадью 
восемь гектаров, областному управ-
лению строительства представлено 
архитектурно-планировочное зада-
ние.

После разработки ПСД и получе-
ния положительного заключения экс-
пертизы будут выделены средства 
на строительные работы и начато 
строительство. После завершения 
строительства перинатального цен-
тра жителям Сарыагашского района 
и пяти соседних районов будут пре-
доставлены качественные медицин-
ские услуги.

Д. Сатыбалды проследил за хо-
дом работ и возложил на ответствен-
ных лиц ряд поручений.

Также в этом году в нескольких 
районах будут построены современ-
ные дворцы школьников.

Қазақстанның Қарулы Күштері: кеше, бүгін, ертең

Новое арендное жилье

Редакция  газеты «Ахыска» продолжает освещает темы 
связанные с развитием регионов нашей страны. В этом 
номере мы решили затронуть вопросы, связанные с эко-
логическими задачами южной столицы. А также  с улучше-
нием жилищных условий жителей Туркестанской области.

Подготовила Кальбинур ХОШНАЗАРОВА
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Собрать такой многофунк-
циональный спутник было 
нелегко, но в лаборатории 
космонавтики есть все усло-
вия для юных изобретателей. 
Шолпан Аманкельды, учени-
ца 10 класса: «Главная цель 
– это передавать актуальную 
геоинформацию. Данные гео-
информации будут полезны 
для аграрной промышленно-
сти, для градостроительства. 
В озоновый слой, именно стра-
тосферы, тропосферы, под-
нимается на гелиевом шаре, 
то есть очень экологическим 
образом запускается. Этот 
проект не так давно завоевал 
золото на международном 
конкурсе молодых изобрета-

телей в Индонезии». 
Победа вдохновила Шол-

пан и теперь она вместе с 
другими школьниками ра-
ботает над новым спутни-
ком. Он может распылять 
водяной пар в тропосфере 
и искусственно вызывать 
дождь. Шолпан говорит: 
«Это потребуется для таких 
регионов, как Кызылордин-
ская и Туркестанская об-
ласти, а также для других. 
Это актуальные проблемы 
на данный момент. Падение 
спутника после выполнения 
задачи юные изобретатели 
тоже рассчитали. Оно будет 
управляемым, а помогут в 
этом спортивный парашют и 

Качественное образование

ШКОЛЬНИКИ ИЗ АЛМАТЫ СПРОЕКТИРОВАЛИ 
КОСМИЧЕСКИЙ СПУТНИК

Алматинская школьница Шолпан Аманкельды  
разработала в лаборатории космонавтики Дворца 
школьников космический спутник, который будет 
исследовать озоновый слой Земли и выявлять воз-
душные газы. Проект Шолпан Аманкельды получил 
золото на международном конкурсе молодых изо-
бретателей. Также её космический аппарат может 
получать полезную информацию для фермеров и 
строителей. Так выглядит первый школьный на-
носпутник. И это не макет, он - настоящий. У него 
пять датчиков, у каждого – своя задача: один из них 
измеряет концентрацию вредных частиц в стратос-
фере; другой проверяет наличие в ней химических 
элементов. 

Дети

Раскраска 
с особым

 смыслом
В «Хан шатыре» состоялась презента-

ция книги - раскраски «Қазакстанды бірге 
салайық». Данные книги были подарены 
детям из Центра поддержки детей, находя-
щихся в трудной жизненной ситуации в воз-
расте от 4 до 12 лет, а также посетителям. 

«Эта раскраска призвана научить детей 
полезным и хорошим качествам в игровой 
форме. Мы отобрали лучшие качества и про-
иллюстрировали их в детских рисунках нашей 
раскраски с помощью главных героев - Армана 
и Дианы. 18 иллюстраций — это 18 сюжетов, ко-
торые смогут разрисовать будущие строители 
Нового Казахстана», - считают представители 
молодежного движения «Жаңа адамдар». 

– Познание мира и становление личности 
начинается с самых малых лет. Именно в дет-
стве формируется те качества и принципы, 
которыми мы руководствуемся всю последую-
щую жизнь. Говоря о построении нового спра-
ведливого Казахстана, мы должны понимать, 
для кого это делается и кто они - новые люди 
нашей страны. Конечно же, это дети. И чем 
быстрее мы расскажем нашим детям о Новом 
Казахстане, чем быстрее мы научим их таким 
качествам, как креативность, трудолюбие, са-
мостоятельность, прагматизм, любовь к Роди-
не, и тем быстрее Новый Казахстан появится. 
Именно такая идея лежит в основе нашего 
проекта «Қазақстанды бірге салайық». Прези-
дент Касым-Жомарт Токаев сказал: «У нашего 
народа есть пословица: «Ел боламын десең, 
бесігіңді түзе».  Поэтому сфера дошкольного 
воспитания должна быть приоритетной». Мы 
подготовили не просто детскую раскраску. 
Каждая картинка в ней описывает одно из че-
ловеческих качеств и ценности, которые помо-
гут малышам вырасти настоящими казахстан-
цами. Раскрашивая картинки, ребята будут 
примерять эти качества на себя и становиться 
лучше. К тому же это еще и повод для роди-
телей поговорить со своими детьми о важном 
– о будущем нашей страны, - сказал активист 
«Жаңа Адамдар» Мирас Ахметов.

GPS-модуль. Это тоже инно-
вация». 

Валерий Никифоров, за-
меститель директора Дворца 
школьников заявил: «Также 
ребята работают над усилени-
ем сигнала, чтобы в реальном 
времени передавать те дан-
ные, которые будет собирать 
и обрабатывать спутник. Я ду-
маю, что наш проект станет, 
действительно, флагманом 
для решения более сложных 
экономических задач в Респу-
блике Казахстан. Запустить 
новый спутник в тропосферу 
школьники планируют уже в 
следующем месяце, а пока 
экспериментируют в лабора-
тории».

Наука

Ученые страны получили  
государственные стипендии

Около130 учёных нашей страны стали облада-
телями именных премий и государственных сти-
пендий прошлого гола.  Церемония награждения 
состоялась в Алматы. Такая поддержка позволит 
непрерывно проводить исследования, говорят 
учёные. В целом финансирование науки за послед-
ние годы увеличилось почти в два раза. Благодаря 
этому модернизируется материально-техническая 
база НИИ,  а учёные стажируются в ведущих центрах 
мира. 

Для реализации новых идей и изобретений в ближай-
шие три года из государственного бюджета выделят 650 
миллиардов тенге. Алуа Омарова, ассоциированный про-
фессор НАО «Медицинского университета Караганды» 
объясняет:  «Данная премия очень стимулирует ученых 
нашей страны. Получая такую огромную награду, такое 
признание со стороны министерства науки и высшего 
образования, каждый ученый начинает осознавать, на-
сколько важен его труд не только для него и для органи-
зации, где он работает, но и для всей страны». 

Саясат Нурбек, министр науки и высшего образова-
ния РК заявил:  «Очень хорошие у нас были реформы 
по повышению статуса преподавателей. Вы знаете, за-
кон был отдельно принят. Очень радикальную и серьез-
ную финансовую поддержку оказало правительство. По 
инициативе президента в несколько раз была увеличе-
на зарплата. Учителя поверили в себя. Поэтому сейчас 
наша задача во вновь созданном министерстве по пору-
чению президента дать такой же статус ученым. Отрадно 
отметить, что члены уйгурского республиканского этно-
культурного центра  -доктор исторических наук Аблет Ка-
малов и доктор филологических наук Рушангуль Авако-
ва тоже оказались среди обладателей государственных 
премий».

Молодежная политика

Прошло заседание Совета
 по молодежной политике 

В городе Атыру под председательством 
Государственного советника Ерлана Ка-
рина прошло заседание Совета по моло-
дежной политике при президенте РК. На 
заседании Совета был презентован проект 
Концепции молодежной политики, разра-
ботанный по поручению Главы государ-
ства при активном участии членов Совета.

Государственный советник отметил, что политика 
вовлечения молодых людей в процесс принятия ре-
шений демонстрирует свою результативность. На се-
годняшний день несколько членов Совета вошли в из-
бирательные списки различных партий и выдвигаются 
по одномандатным округам на выборах депутатов Ма-
жилиса Парламента. В ходе встречи также были рас-
смотрены основные положения национального доклада 
«Молодежь Казахстана». В частности, были обсуждены 
текущие запросы, интересы и ценностные установки мо-
лодых казахстанцев.

По итогам заседания Ерлан Карин призвал членов 
Совета продолжать активно участвовать в формирова-
нии и продвижении актуальной молодежной повестки, 
чтобы эффективно поддерживать и реализовывать по-
тенциал современной казахстанской молодежи.

Поддержка инвалидов

Творческие специальности 
для инвалидов  

«Главной проблемой социа-
лизации талантливой молодежи 
с инвалидностью является от-
сутствие специальных образова-
тельных программ по творческим 
специальностям», - считает Кура-
лай Тусупекова.  

«Например, молодежь с нарушением 
слуха не имеет возможности обучаться 
хореографии или театральным компе-
тенциям в колледжах или ВУЗах. 

Мы неоднократно и безрезультатно 
обращались в министерство просвеще-
ния с предложениями о создании инклю-
зивных групп и предлагали предоставить 
методики обучения Национального Дель-
фийского комитета. Замкнутый круг: нет 
программ обучения – нет диплома – не 
можешь трудоустроиться в учреждение 
культуры. А потому ребята по окончании 
коррекционных школ, где могли творче-
ски развиваться, вынуждены попрощать-
ся с искусством», - сказала К. Туспекова.     
Нужны специальные образовательные 
программы по творческим специально-
стям для молодежи с инвалидностью. 
Такое мнение высказала директор На-
ционального Дельфийского комитета, 
автор и продюсер #EREKSHEteatr Кура-
лай Туспекова.

Спикер напомнила, что в 2016 году 
впервые в истории международного 
дельфийского движения были включены 
две параноминации. Таким образом, На-
циональный Дельфийский комитет Казах-
стана продемонстрировал готовность и 
зрелость творческого сообщества страны 
в развитии инклюзивного общества. Се-
годня методика вовлечения особенных 
талантов Национального Дельфийского 
Комитета применяется дельфийскими 
организациями стран СНГ.

Подготовила Кальбинур ХОШНАЗАРОВА
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Я, Тагиров Бинали 
Ильясович - пред-
седатель филиала  

Турецкого этнокультурного 
центра «Ахыска» Шуского 
района. Родился и вырос в 
селе Кунаев Шуского райо-
на, где и проживаю по се-
годняшний день. Население 
села около 6000 человек 
из них 2410 турок, 2201 ка-
захов, а остальные разных 
национальностей, а их у нас 
17. В Шуском районе прожи-
вают 5540 человек - пред-
ставителей  турок-ахыска. 
А теперь я немного расска-
жу о себе. Председателем  
филиала турецкого центра 
Шуского района, являюсь с 
августа 2016 года. На внео-
чередном собрании, в связи 
с самоотводом М. Мажидо-
ва, - предыдущего предсе-
дателя, который проработал 
всего восемь месяцев,  я был 
избран единогласно. Чтобы 
центр не был без главы, я 
дал свое согласие, с услови-
ем на переходный период, 
но увы! Вот уже почти семь 
лет меня не отпускают мои 
соотечественники. А так, я 
в нашем центре принимаю 
участие  с 1992 года. Явля-
юсь членом Совета обще-
ственного согласия района, 
а также членом Совета ак-
сакалов села Кунаев. Кроме 
этого являюсь членом Сове-
та аксакалов Жамбылской 
области от Шуского района. 
Здесь тесная взаимосвязь с 
отделом внутренней поли-
тики нашего района, с сило-
выми органами. 

За активную работу в 
районе награжден многими 
медалями, имею две почет-
ные грамоты от администра-
ции района. Одна почетная 
грамота от партии «Нур 
Отан» Жамбылской области. 
Награжден многими благо-
дарственными письмами. 
На имя нашего центра есть 
благодарности от дирекций 
школ. Мы почему-то излиш-
не скромно ведем себя. Бо-
имся вслух выразить благо-
дарность  нашим лидерам. 
Это не лицемерие, не хва-
стовство, это благодарность 
за общественную работу, за 
авторитет нашей нации в 
обществе. Государство оце-
нивает наш труд, а мы бо-
имся высказать вслух свои 
мысли. За нашу активность 
нас всегда ставят в пример 
другим этносам. 

   Моя семья - «Мерей-
ли отбасы» Шуского райо-

на, то есть примерная се-
мья - специальный диплом 
на конкурсной основе. Мой 
старший сын Мурадали Та-
гиров  -дзюдоист, призер 
Азиатских игр по панкратио-
ну 1996 года, который прохо-
дил в г. Бишкек, и  это нача-
ло первых боев  без правил. 
Сейчас молла - имам в селе 
Благовещенка.  Старший 
внук  Ильяс Тагиров - чем-
пион Казахстана по армрес-
лингу. Второй внук -  фут-
болист, играл за сборную 
нашего района. Еще один  
внукИслам Тагир - пятикрат-
ный чемпион Казахстана по 
вольной борьбе. Сейчас  жи-
вет в Турции, и в 2022 году 
стал чемпионом Турции (в 
весе 95 кг). Еще один внук 
Тагир Равиль тоже  живет в 
Турции и является членом 
национальной сборной Тур-
ции по футболу U-21. В дан-
ное время играет в Бельгии. 
Они наши национальные 
кадры, которые поднимают 
имидж всех турок-ахыска, и 
это в рамках только одной 
семьи, а сколько нас по 
миру! 

В  июне 2020 года я был 
приглашен  в г.Тараз, в из-
бирком, в качестве  дове-
ренного лица кандитата в 
депутаты Сената Парламен-
та Республики Казахстан Бо-
рисюк Оксаны Валерьевны 
от Жамбылской области. Ка-
кая это ответстенность, вы 
должны знать... Это доверие 
к моему народу, к нашей на-
ции со стороны государства. 
Не от Шу кандидат, а от об-
ласти - в Сенат  Парламен-
та Республики Казахстан. 
Вы представляете важность  
моей миссии? А так как я 
турок-ахыска, значит. это 
наш общий авторитет. Авто-
ритет моего народа и дове-
рие к нам в Шуском районе 
высок. Вы можете гордиться 
за наш народ! 

За период моей обще-
ственной работы в ранге 
председателя проведены 
следующие мероприятия: 
если за шесть месяцев я 
был участником 35 меропри-
ятий, то сколько их будет за 
шесть с лишним лет. Много 
моих статей  - в газете «Шу-
ская долина», статьи в газе-
те «Ахыска». Приглашение 
на участие в круглом столе. 
Приглашают для проведе-
ния  лекций о межэтниче-
ских взаимоотношениях на 
открытые уроки в школах, в 
колледжах, приглашают на 
участие в форумах, семина-
рах. Мы принимали участие 
на фестивале семейных 
традиций в Таразе. Я был 
участником автокаравана 
от Жамбылской области в 

Масанчи, до погромов. 40 
участников группы - это чле-
ны Ассамблеи народа Ка-
захстана Жамбылской обла-
сти. Группа наших ребят, и я 
в том числе, прошли курсы 
обучения государственному 
языку. Получили сертифика-
ты. Сейчас это актуально. 

В 2018 году, по договору, 
у нас прошла профессио-
нальную практику студентка 
четвертого курса «Евразий-
ского национального уни-
верситета имени Гумилева» 
г. Астаны Рыскул Элеоно-
ра Набатбеккызы. Получив 
отличную практику, прой-
дя двухмесячный, полный 
практический курс, выразив 
огромную благодарность, 
она отбыла в Астану для 
продолжения учебы. Наша 
фирменная печать  «АХЫ-
СКА» стоит в документах 
этой студентки-казашки. 
Значит,  наши знания нужны 

молодежи,  эти знания мы 
можем передавать, и на го-
сударственном уровне уча-
ствовать в образователь-
ной программе. Значит. в 
строительстве будущего Ка-
захстана есть и наш вклад. 
Это дорогого стоит, мои 
соотечественники. Благо-
творительность это одно, а 
доверие государства в обра-
зовательном процессе - это 
уже престиж для нас турок 
-ахыска. 

 В преддверии Дня благо-
дарности в селе Жана жол, в 
школе им. Б. Момышулы, мы  
провели акцию «Кайырым-
ды коршиге рахмет». Это 
полуторачасовая програм-

ма: чтецы, певцы, танцоры, 
ансамбль и. естественно, 
искрометная лезгинка. При-
сутствовали первые руково-
дители района, директоры 
других школ, руководите-
ли этноцентров, учителя и 
родители учеников данной 
школы. А также присутствие 
прессы и телевидения. Ме-
роприятие мы провели на 
отлично. Лезгинка на бис. 
Стихи Абая на казахском 
языке, Мукагали Макатаев 
в оригинале. Было много 
лестных слов сказано в наш 
адрес. Эта благодарность от  
общества, от руководителей 
района для нас имеют осо-
бое значение. 

На новый год, ежегод-
но, мы раздаем подарки в 
школах не только нашим 
детям, но и детям других 
национальностей. Список 
малообеспеченных я беру в 
администрациях школ. Есть 
благодарности нашему цен-
тру от дирекции этих школ. 
Благодаря нашим активи-
стам, благодаря поддерж-
ке и спонсорской помощи 
наших предпринимателей, 
раздавали одежду и обувь. 
На зиму обеспечивали ма-
лоимущие семьи углем и му-
кой, раздавали соцпакеты. 
Кстати, спасибо Махмуджон 
Давришеву за спонсорский 
вклад в нашу благотвори-

тельность. У нас говорят: 
«Ейлюк еттэ, ташын алтына 
кой». Смысл понятен, одна-
ко сейчас время другое, и 
мы должны озвучивать нашу 
общественную работу и 
благотворительность наших 
спонсоров, их безвозмезд-
ную помощь, чтобы не было 
кривотолков среди народа. 

   На весенний праздник 
Наурыз ежегодно угощаем 
людей пловом и чаем, ор-
ганизовываем выставку на-
циональных блюд: хинкал, 
базлама, хачапур, кэтэ, си-
нор и много  чего другого, в 
том числе сладости, шэкэр-
лэмэ, рахат лукум, пахла-
ва. Самый шикарный стол 
у нас - изобилие турецкой 

кухни ;четырехметровый 
стол ломится от приготов-
ленных блюд  нашими тру-
долюбивыми прекрасными 
женщинами. 

 Так что фронт деятельно-
сти актива нашей диаспоры 
Шуского района, как вы убе-
дились из моего краткого об-
зора,  - многогранен, широк 
и результативен. И главное, 
мы работаем на благо обще-
ства. А теперь я вам вот что 
скажу, дорогие мои соотече-
ственники. Когда основная 
масса моего народа занима-
ется повседневной работой 
для своей семьи, мы, обще-
ственные деятели. занима-
емся и работаем на благо 
нашего общества.  Теперь 
о работе и взимодействии 
областного центра. Отправ-
ленный  крупнорогатый скот 
мы разделали и упаковали 
в пакеты. Разделили на две 
части, поровну. Одну часть 
пакетов я отправил в Кор-
дай -  Камила ханум. Вторую 
раздали нуждающимся у нас 
в районе. Это четыре села, 
где проживают наши соотече-
ственники.                   

Но есть у нас и проблема. 
Вначале офис и актовый зал 
нам предоставляла  директор 
школы Кунаева Махаббат Сул-
танова. Но после капремонта 
школы свободных классов 
нет. У нас на данный момент 

нет здания, где бы мы могли 
проводить наши встречи. Да и 
еще в связи с пандемией, ху-
дожественная самодеятель-
ность распалась. и сейчас у 
нас нет детей-танцоров, нет 
ансамбля, нет культурной про-
граммы. Но это поправимо, 
если бы было где заниматься. 
У нас есть прекрасный хорео-
граф Ислам Гамидов, и все 
упирается в отсутствие  зда-
ния. Таков мой краткий обзор 
общественной деятельности 
филиала Шуского Турецкого 
этнокультурного центра.                                                                                                                                  

                        
Бинали ТАГИРОВ,

председатель 
филиала Шуского 

ТЭКЦ «Ахыска»

Ощутимые результаты Шуского филиала ТЭКЦ «Ахыска»
Данный отчет охватывает период деятель-

ности филиала с 20 августа 2016 года по де-
кабрь 2022 год. Первый мой отчет в должно-
сти председателя  был отправлен  в Алматы 
в январе 2017 года. Тогда за шесть месяцев  
было проведено 35 мероприятий. Шахисмаил 
Асиев был удивлен обширностью отчета и 
опубликовал его в газете «Ахыска» в № 3 от 20 
января 2017 года. Это информация к размыш-
лению.  
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Гуманитарлық көмек респуб-
ликалық маңызы бар бар-
лық қалалар мен облыс 

орталықтарындағы «Birgemiz» өңірлік 
волонтерлер фронт-офистерінің 
кеңселерінде жинақталуда. Алма-
ты қаласы бойынша «Birgemiz» 
фронт-офисының жетекшісі Бағдат 
Анарбаева гуманитарлық көмек 
жинау шарасының 8-ші ақпан күні 
басталғанын мәлімдеді. «Ең алдымен 
күнделікті өмірге қажетті заттар-
ды жинап жатырмыз. Мысалы, жылы 
киімдер, көрпешелер, жастықтар, 
киім-кешектер. Сондай-ақ, тұр-
мыстық тауарлар, атап айтар 
болсақ, фонариктер, қуат банктері 
қажеттілікке ие. Гигиеналық заттар 
да жиналуда, оның ішіне жуынатын, 
сүртінетін заттардың барлығы 
кіреді. Азық-түлік әкеліп жатқардар 
да бар. Олар ұзақ мерзімге шыдай-
тын, тасымалдаған кезде жолда 
бұзылмайтын болғаны жөн. Осы 
орайда, тұрғындарға алғысымызды 
білдіргім келеді. Жағдайды ести сала 

қолдарынан келгенше көмектерін 
көрсетіп жатыр. Көпшілігі дүкеннен 
сатып алып келіп жатыр. Үйінде жап-
жаңа күйінде тұрған киім-кешектерін 
де өткізіп жатқандар бар. Біздің 
өтінішіміз, әкелетін заттар жаңа 
немесе жақсы қалпында сақталған 
киім-кешектер, төсек орындар бол-
са дейміз. Гигиеналық заттар жаңа, 
ашылмаған күйінде болу керек. Ал 
дәрі-дәрмектер қорабы ашылмаған, 
сақтау мерзімі өтпеген және чегімен 
болғаны дұрыс», - деді. 

Гуманитарлық көмек көрсетуге 
қол ұшын созып жатқандардың 
қатарында қарапайым тұрғындар 
да, кәсіпкерлер де бар екен. «Бірінші 
күннің өзінде макарон өнімдерін 
шығаратын компаниядан келіп, 
өздері өндіретін өнімдерін әкеліп 
тапсырып кетті. Әлеуметтік 
желідегі парақшаларымыздағы ақ-
параттарды көріп, шағын және орта 
бизнес өкілдері өздері хабарласып, 
көмек қолдарын созып жатыр». 

Республикалық «Birgemiz» жоба-
сы 2020 жылы ашылған. Еріктілер 
алғашқы көмегін әлемдік пандемия 
кезінде көрсете бастаған. Содан бері 
қол ұшын беріп, тегін жұмыс істеп 

жүрген жастар бар деп жалғастырды 
өз ойын Бағдат Бекболатқызы. «Фронт 
офис 2020 жылы пандемия кезінде 
ашылған болатын. Негізінен алғанда 
қаладағы барлық волонтерлық 
ұйымдардың бірлестігі деп айтуға 
болады. Бұл офис Алматы қаласы 
Жастар саясаты басқармасының 
қолдауымен жұмыс істеп келеді. 
Барлық волонтерлық ұйымдарға, 
еріктілерге ұйымдастырушылық,  
консультациялық көмек көрсе-
теді. Қазіргі таңда мұндай 
фронт-офистар еліміздің барлық 
өңірлерінде ашылған. Волонтер-
ларымыздың барлығы дерлік тә-

жірибелі. Құрамында «Қамқор», 
«Қазақстан лигасы» волонтерлық 
қоры, Жастар саясатын дамыту 
мемлекеттік қорының белсенділері, 
волонтерлары да бар. Күніне ауы-
сыммен 30-50 ерікті осы жұмысқа 
ат салысуда. Айта кеткен жөн, 
бізге қарапайым тұрғындар да, 
Қазақстанда тұрып жатқан түрік 
азаматтары да келіп, ерікті түрде 
көмектессек деп ұсыныстарын 
білдіріп жатады». 

Ол мұндай көмектің Қазақстан та-
рапынан Сириядағы жер сілкінісінен 
зардап шеккендерге де көрсетіліп 
жатқандығын айтты. Өзі жетекшілік 
етіп отырған ұйымның да алдағы 
уақытта сириялықтарға көмек қолын 
созулары мүмкін екендігін алға тарт-
ты. Қазіргі таңда жеткізу мәселесі 
бойынша  тиісті  мекемелермен 
келісім жасалып жатыр екен.

Соңғы есеп бойынша Алматыдағы 
«Birgemiz» фронт-офисына 4-5 күннің 
өзінде 45 тоннаға жуық гуманитарлық 

көмек жиналған. Оның ішінде 
киім-кешектер, аяқ киім, жы-
лыту пештері, палаткалар да 
бар. Фронт-кеңсе жетекшісінің 
айтуынша, жиналған заттар-
ды еріктілер сараптап, арнайы 
қораптарға салып, аптасы-
на бірнеше рет Алматыдағы 
Түркия елінің Бас консулдығына 
апарып тапсырады. Әрі қарай 
консулдық мамандары түрік 
еліне өздері жөнелтеді. 

Айна ТӨЛЕУТАЕВА

Бешлиев Ислам және Чаушев Измирдің бас болуымен шаһар 
тұрғындары, мешіт қызметкерлері, белсенді жастар, қалаға жақын 
ауыл-аймақ барлығы бірлесіп, қап-қап түрлі азық-түлік, шаруашылық 

заттары, жылытуға арналған батареялар, жылы киімдер, киім-кешектің басқа 
да түрлері, одеяло, көрпе-жастық сынды тұрмыстық қажеттіліктерді жинады. 

Жүк көліктерді жолға шығарып салу үшін Жамбыл облысының бас има-
мы Бейбіт Мырзагелдиев, «Зекет және қайырымдылық» қорының өкілі Ер-
жан Аманбаев пен қала ақсақалдары, белсенді жастар жиналды. Бас имам 
Бейбіт Әліпбекұлы көмекке зәру болған адамдарға жәрдем аман-есен жетіп, 
сапардың сәтті болуын тіледі: «70-ке келген атасы тірі, ал оның көңілін 
сұрап келген баласы өзінің отбасымен бірге түгелдей үйіндінің астында 
қалды. Оларды құтқарып қалуға мүмкіндік болмады. Біздің Қазақстанның 
құтқарушылары қазіргі таңда Түркияда, Сирияда еңбек етіп жатыр. 
Олардың жасап жатқан көптеген жақсы жұмыстарын қазір әлеуметтік 
желілерден көріп жатырмыз, қаншама азаматтарды үйінділердің асты-
нан аман алып шығып жатыр. Қазақстаннан барған кішкентай иіс сезгіш 
иттердің өзі де көптеген азаматтардың өмірін сақтап қалуға себепші бо-
лып жатыр. Сондықтан, сіздерге имам ретінде Қазақстан мұсылмандары 
Діни басқармасының Бас мүфтиінің атынан, жалпы барлық мешіттердегі 
имамдардың, облысымыздың ардагерлер кеңесі, билер кеңесі атынан үлкен 
алғысымызды білдіргім келеді».  

Еріктілер қызметі – қайырымдылық белгісі

Тараз халқы түрік ағайындармен бірге
Зілзаладан зардап шеккен аймаққа Тараз қаласынан да 

гуманитарлық көмек жөнелтілді. 21 жүк көлігі бауырлас 
мемлекет Түркияға аттанды. 

Елімізде Т‰ркияда болѓан зілзаладан зардап  шеккендерге 
гуманитарлыќ кµмек жинау шарасы жалѓасуда

Бауырлас елде орын алған жойқын жер сілкінісінің 
орын алуына орай Қазақстан халқы Ассамблеясы түрік 
халқына жанашырлық білдіріп, қолдау көрсетуге дай-
ын екендіктерін мәлімдеді. ҚХА Ұлттық волонтерлер 
желісімен бірлесіп зардап шеккендерге қаржылай және 
гуманитарлық көмек жинауды бастап кетті. 
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Türkiye, 6 Şubat'ta meydana gelen depremin yaralarını sarmaya devam edi-
yor. 

DATÜB Akdeniz Temsilciliği de Kahramanmaraş Pazarcık merkezli ve 10 ili 
etkileyen büyük depremin yaralarının sarılmasına destek oluyor.

Temsilcilik, depremzedelere yüzlerce gıda kolisi, çadır, battaniye ve kışlık kı-
yafet gönderdi.

GEZİCİ ARAÇLA BİNLERCE DEPREMZEDEYE ULAŞILDI 

Öte yandan Genel merkez koordinasyonunda Temsilcilik ekiplerimiz, mobil 
yemek dağıtım aracıyla binlerce depremzedeye yemek dağıttı. 

Temsilciliğimiz ayrıca Genel merkezimiz koordinasyonunda arama kurtarma 
faaliyetlerine katılarak 1'i canlı olmak üzere 22 depremzedeyi enkaz altından çı-
kardı. 

''BİR NEBZE OLSUN YARALARI SARMAK İSTEDİK''

Temsilcilik Başkanı Cumali Zufer yapmış olduğu açıklamada, ''6 Şubat'ta yüre-
ğimiz yandı. Binlerce insanımız göçük altında kaldı. Biz de bir nebze olsun yaraları 
sarmak istedik. Nihayetinde yardımlarımızı deprem bölgesine gönderdik. Uma-
rım tekrarı yaşanmaz'' dedi.

DATÜB AKDENİZ TEMSİLCİLİĞİ 
DEPREMZEDELERİN YANINDA
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В брифинге. который 
состоялся в столице, 
главный внештатный 

детский гинеколог управления 
общественного здравоохране-
ния города Астаны Наталья 
Мунько рассказала о профи-
лактике ранней беременности 
среди несовершеннолетних. 
В настоящее время сексуаль-
ные отношения несовершен-
нолетних людей являются 
обыденными и не воспринима-
ются как нарушение. На осно-
ве этого в современном мире 
наблюдается тенденция к ран-
ним сексуальным отношени-
ям между людьми, а половые 
связи до брака – норма. В 
настоящее время увеличива-
ется число девушек, которые 
в период обучения в средней 
школе становятся беременны-
ми. Данный возраст характе-
ризуется отсутствием опыта и 
молодостью.

Половое 
воспитание

Половое воспитание ре-
бенка зависит только от ро-
дителей, их умения находить 
с подростком общий язык, 
умения слушать и слышать. 
Не нужно стесняться гово-
рить с ребенком об интимной 
жизни. Необходимо заходить 
издалека и постепенно рас-
ширять кругозор ребенка в 
этом вопросе фильмами, кни-
гами или презентациями. Не 
стоит стесняться разговари-
вать с подростком на тему 
контрацепции и последствий 
полового акта. Лучше всегда 
стараться поддерживать с 
ребенком дружественные от-
ношения, чтобы быть в курсе 
изменений в его личной жизни 
и при необходимости помочь 
мудрым советом или поддер-
жать морально.

Профилактика ранней бе-
ременности – это комплекс 
мероприятий, направленный 
на предупреждение причин 
возникновения нежелатель-
ной беременности у подрост-
ков. Задача профилактики 
– снизить уровень подростко-
вой беременности, защитить 
как можно больше подрост-
ков. Для этого используются 
следующие методы: убежде-
ние подростков пользоваться 
средствами контрацепции; из-
менение отношения к началу 
ранней сексуальной жизни; 
выработка отрицательного 
отношения к абортам; выра-
ботка чувства ответственно-
сти за свое репродуктивное 
здоровье; пропаганда здоро-
вого образа жизни. 

Профилактика

Первичная профилактика 
подразумевает создание эф-
фективных программ по от-
срочке начала половой жизни 
у девушек, направленных на 
обучение безопасному сексу-
альному поведению, умению 
сказать «нет», увеличение до-
ступа к контрацептивам. Вто-
ричная профилактика – это 
предупреждение последую-
щих беременностей и родов у 
подростков путём длительно-
го, до 1–2 лет, наблюдения за 
юными матерями с индивиду-
альным подбором адекватных 
методов контрацепции. 

Проблема ранней бере-
менности должна решаться в 
комплексе. Необходима ра-
бота каждого субъекта про-
филактики, включая медицин-
ские учреждения, учреждения 
социальных служб, правоо-
хранительные органы, органы 
местной власти и образова-
тельные учреждения. Решаю-
щую роль в предотвращении 
ранней беременности и ее по-
следствий играет семья. 

 Задача учреждений в этом 
случае - помочь родителям 

в донесении информации, 
предоставить необходимую 
психологическую помощь, об-
учающие материалы. Основ-
ные методы работы: семина-
ры и тренинги для родителей 
на тему полового воспитания 
их детей, разработка памя-
ток, плакатов, брошюр с не-
обходимой информацией, 
проведение массовых акций, 
просветительская работа с 
молодежью на тему методов 
контрацепции и т.д. 

    Следовательно, можно 
выделить направления про-
филактики ранней беременно-
сти: работа с семьей; работа 
с социумом; развитие систе-
мы профилактики в школе; 
использование различных 
каналов распространения – 

СМИ; непрерывное консуль-
тирование (телефон доверия, 
e-mail). 

Методы 
профилактики

Важным методом профи-
лактики ранней беременности 
среди подростков является 
консультирование. Нужно обе-
спечить приватность и кон-
фиденциальность беседы, а 
также продемонстрировать 
сочувствие (сопереживание) 
и отсутствие осуждения. Под-
ростки должны быть инфор-
мированы о том, что воздер-
жание в юношеском возрасте 
является лучшим средством 
защиты репродуктивного здо-
ровья. Оно ни в коей мере не 
оказывает отрицательного 
влияния на сексуальные воз-
можности в будущем. Обяза-
тельно надо удостовериться, 
что подросток понимает суть 
метода, как его использовать, 
его побочные эффекты, а так-
же возможность защиты от 
ИППП/ВИЧ. 

Необходимо предлагать 
подросткам те средства, кото-
рые они могут себе позволить 

материально. Частью консуль-
тирования по контрацепции 
должна становиться информа-
ция об экстренной контрацеп-
ции. Возможно, после таких 
консультаций, некоторые под-
ростки будут иметь при себе 
таблетки для экстренной кон-
трацепции. Во время бесед с 
подростками не надо исключать 
информацию о ВИЧ/ИППП. 
Разговор на тему контрацепции 
в доверительной и конфиден-
циальной обстановке помогает 
им высказать свои проблемы и 
сомнения, получить советы, как 
легче преодолеть возникшую 
сложную ситуацию.

Подготовила 
Кальбинур

 ХОШНАЗАРОВА 

В сильные холода 
мобильная служба 
Алматинского центра 
социальной адапта-
ции провела интен-
сивную деятельность 
по спасению нуждаю-
щихся. Они проводят 
рейды, осматривают 
теплотрассы, за-
брошенные дворы в 
поисках бездомных 
людей.

  
Не секрет, что зима для 

бомжей всегда настоящее ис-
пытание. Из-за сильных мо-
розов многие из них получают 
обморожения. Чтобы не допу-
стить такого печального исхо-
да, в аномально холодные дни 
на улицы Алматы выезжают 
специальные патрули, которые 
прочесывают крупные рынки, 
вокзалы, заброшенные здания 
и теплотрассы в поисках без-
домных. Только за один рейс 
удается собрать до 10 чело-
век.

В  Центр социальной адап-
тации в прошлом месяце по-
ступило больше 700 человек. 
С каждым днем количество 
нуждающихся в медицинской 
помощи растет. «Конечно, по-
ступало много людей с обмо-
рожением, но в основном с 
легкой степенью. К нам их при-
возят уже из стационара, и при 
выписке, если им некуда идти, 
мы оставляем их здесь. Но за 
дни рейда бездомных с силь-
ным обморожением пока за-
фиксировано не было».

«Я нахожусь здесь третий 
день. Разведен, есть ребенок, 
но он с бывшей женой живет в 
России. Родных у меня здесь 
нет, только дальние родствен-
ники, с которыми я не общаюсь. 
По профессии я - электрик. У 
меня всегда была работа, был 
и разнорабочим, и механиком 
в боулинг-центре. В общем, на 
хостел хватало, а как сломал 
правую руку, не могу устроить-
ся на работу, никто не берет. 
Какое-то время жил у друзей, 
они оплачивали мне жилье, но 
долго я тоже не могу у них оста-
ваться, у всех свои проблемы, 
я все понимаю. Побуду здесь 
еще немного, и как снимут 
гипс, пойду искать работу». По 
словам Игоря, о Центре адап-
тации он знает и при желании 
мог бы обратиться туда за по-
мощью сам. Но самолюбие 
и гордость не позволяют ему 
жить там с другими бездомны-
ми. В свою очередь местные 
полицейские рассказывают, 
что Игорь уже попадал в поле 
зрения правоохранителей, и 
вот как все было.

«Он здесь уже несколько 
месяцев ходит. Не пьет и не 
курит, но был случай, когда в 
наш пункт пришел мужчина с 
заявлением о пропаже ноут-
бука. Мы посмотрели камеры 
и увидели, как Игорь взял его 
и отнес в другое место, види-
мо, позже хотел забрать. Про-
павшая вещь нашлась, и по-
терпевший отказался писать 
заявление, поэтому мы Игоря 
не стали задерживать. Конеч-
но, жить зимой на улице без-
домным тяжело, и если они 
не нарушают порядок и зашли 
погреться, мы их не выгоня-
ем, иногда покупаем им чай с 
булочкой. В основном их заби-
рают сотрудники Центра соци-
альной адаптации». 

Принцип работы социально-
го патруля простой: по графику 
бригада объезжает несколько 
мест в городе. Их сотрудники 
давно знают наизусть: там, как 
правило, и спасаются от холо-
дов алматинские бездомные. 
И первой точкой на карте стал 
железнодорожный вокзал 
«Алматы-1».  Они только за 
полчаса утреннего рейда наш-
ли трех человек без опреде-
ленного места жительства, ко-
торых направили в городской 
Центр социальной адаптации. 
Один из тех, кто оказался в не-
простой жизненной ситуации - 
50-летний Игорь Пак, который 
практически живет на вокзале. 
Опрятный на вид и трезвый 
мужчина, в отличие от своих 
товарищей. Он рассказал, что 
родом из России, а в Алматы 
живет уже 24 года.

«Позвоните моему сыну, он 
меня заберет. У меня двое сы-
новей, и внуки есть, а невестка 
очень хорошая и вниматель-
ная. но стоит мне выпить, я уже 
не могу остановиться. Пить я 
больше не буду». Сотрудники 
Центра адаптации Алматы хо-
рошо знают и Владимира Кате-
левича. Мужчина какое-то вре-
мя жил в учреждении, там ему 
даже восстановили документы, 
а затем было решено переве-
сти в алматинский Дом вете-
ранов. В отличие от Игоря, у 
65-летнего Серика Имангалие-
ва, который ночует на вокзале, 
есть родные, которые периоди-
чески возвращают его домой. 
Но из-за длительных запоев 
мужчина начинает вести бро-
дяжнический образ жизни. К 
слову, в Центре адаптации он 
тоже постоянный посетитель, 
и практически каждый раз муж-
чина обещает больше не воз-
вращаться на улицу, но только 
пока он в стенах учреждения. 
Выйдя, снова скитается по ал-
матинским проспектам.

Подготовила 
Кальбинур 

ХОШНАЗАРОВА

В фокусе внимания 
несовершеннолетние

Ранняя беременность – это медицинская, психологическая и со-
циальная проблема современного общества. Возраст такой беремен-
ности варьируется от 10 до 18 лет. Самый частый возраст для под-
ростковой беременности – 15-17 лет. Для еще неокрепшего молодого 
организма беременность – это невероятная нагрузка, способная по-
влечь за собой целый ряд осложнений: возможность возникновения 
выкидыша; анемия; самопроизвольный аборт; проблемы, связанные 
с развитием плода. Публикуем подробную информацию о профилак-
тике ранней беременности несовершеннолетних девочек.

Защита материнства и детства

Волонтеры помогают
 бездомным
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Правительство прилага-
ет значительные усилия для 
развития и поддержки жен-
ского предпринимательства в 
стране. Порядка 76%  доли в 
микро- и малом бизнесе зани-
мают женщины, а учитывая, 
что в нашей стране 52% жен-
щин – речь идет о большой 
армии бизнес-сообщества. 
«Это подтверждается воз-
растающей долей женщин в 
малом и среднем бизнесе: 
в 2010 году – 26%, в 2021 
году – 43,3%. Для поддерж-
ки экономической активности 
в рамках Нацпроекта по раз-
витию предпринимательства 
предоставляются финансо-
вые и нефинансовые меры. 
Господдержка осуществля-
ется и через различные про-
граммы международных фи-
нансовых институтов и ФРП 
«Даму», «Қолдау», женское 
предпринимательство со-
ставляет  до 40%  ВВП в Ка-
захстане. 

Одной из успешных пред-
ставительниц женского биз-
неса является Турсыгуль 
Асемхан, которая является ру-
ководителем инновационно-
оздоровительного центра  
«Себети нукте», который 
расположен в городе Алма-
ты. В данном центре можно 
получить не только консуль-
тацию по улучшению состоя-
ния здоровья, оригинальный 
вид массажа по разблоки-
ровке застойной лимфы, но 
обучиться саморегуляции 
организма без помощи ле-
карственных средств.  Дан-
ный оздоровительный центр 
более пяти лет помогает 
страждущим со всего Казах-
стана. «Иммунитет человека 
сам способен справиться с 
любой болезнью, необходи-
мо лишь сбалансированно 
питаться, высыпаться и за-
ниматься спортом», - утверж-
дает Турсынгуль ханым. Наш 
корреспондент решил встре-
титься с ней и побеседовать. 

Турсунгуль Асемхан яв-
ляется уроженкой провинции 
Чаучек Китая. В 2004 году ре-
шила переехать на историче-
скую родину. Прежде чем от-
крыть данный центр прошла 
нелегкий путь от продавца 
строительных товаров, ма-
стера татуажа, визажиста и 
массажиста. По счастливой 
случайности попала к врачу, 
который традиционную ме-
дицинскую помощь совме-
щал со своей оригинальной 
методикой массажа опреде-
ленных точек в теле чело-

века, сбалансированного 
питания с исключением за-
морских продуктов и соблю-
дения режима сна и спорта. 
Но, как известно, многие на 
своем пути встречают воз-
можности, но не каждый спо-
собен им воспользоваться и 
распорядиться.  Турсунгуль 
ханым не только вылечилась 
от тяжелого заболевания, но 
решила помогать своему на-

роду, приносить пользу об-
ществу, поделиться новыми 
методиками лечения. 

 «В те тяжелые годы из-
нуряющий труд, маленькие 
дети, жестокий супруг довели 
меня до онкологии желудка.  
В тот момент я сильно боле-
ла, но, несмотря на состояние 
здоровья днем и ночью рабо-
тала. В силу своего характе-
ра, я днем и ночью искала 
знания, искала путь к лучшей 
жизни. В этой нелегкой сте-
зе вышла на свою миссию. В 
2013 году  я была мастером 
татуажа с 3Д эффектом, не 
хвалюсь, но любое дело до-
вожу до совершенства.  Мои 
работы из социальных сетей 
приглянулись одной крупной 
компании, которая пригласи-
ла меня принять участие в 
международном конкурсе в 
Китае от их имени. Я приня-
ла их приглашение, с честью 
выиграла конкурс, получила 
свои бонусы,  по совету зна-
комой поехала в другой город 
в оздоровительный центр по 
новой методике, затем в те-
чение недели получила зна-
ния и лечение.  Вернувшись 
домой, осознав, что челове-
ка лечит его жизненная энер-
гия, я полностью изменила 
свой образ жизни, также удо-
стоверилась, что при пра-
вильном питании и образе 
жизни любою болезнь можно 
победить. Теперь клиентам, 

которые приходили на обыч-
ный массаж, делала еще и 
специальный открывающий 
застой энергии. Эффект пре-
взошел ожидания, пациенты 
излечивались и выражали 
благодарность, удивление и 
восхищение. Именно в этот 
момент я почувствовала 
особенную радость и удо-
влетворение от своей дея-
тельности. Дарить красоту 
это одно, а дарить здоровье 
и получать благодарность 
от чистого сердца - совсем 
другое, ни с чем несравни-
мое счастье и радость», - с 
огромным воодушевлением 
рассказывает моя собесед-
ница. 

- Первые шаги делала 
обычным массажистом в са-

лоне красоты, затем в вы-
ставочном центре «Атакент» 
арендовала один кабинет 
в тридцать квадратных ме-
тров,  где совмещала тату-
аж, массаж и точки жизни.  
В  свою очередь, я, обладая 
уникальным знанием, не 
могу не поделиться с наро-
дом, моя совесть не позво-
лит скрывать драгоценные 
знания от простых людей. 
Мой первый поток учеников 
составил 9 желающих. Что-
бы убедить обычных людей, 
нужны доказательства. Моя 
стратегия бизнеса состоит из 
живых отзывов в Инстаграм-
страничке. Я не делаю иную 
рекламу, не привлекаю зна-
менитых блогеров. Но очень 
сложно убедить, что основа 
здоровья в собственном им-
мунитете. Наш менталитет 
привык симптомы болезни 
снимать лекарствами. Со-
гласно местной психологии. 
больного должен извне кто-
либо вылечить. Кстати, ав-
тор данного метода сам был 
тайваньским  врачом, вла-
дел клиникой, его супруга 
заболела онкологией. Когда 
она лежала в хосписе, и ей 
оставалась 7 дней жизни, 
он своим лечением продлил 
ее жизнь на десять меся-
цев. Его супруга скончалась 
от переедания в один из  
праздников. В течение пяти 
лет после потери супруги, 

он на безвозмездной основе 
учил и лечил пациентов. За-
тем написал книгу, согласно 
которой причина старости и 
болезни от потери тепловой 
энергии в организме челове-
ка. По поводу питания хочу 
сказать, что западные под-
ходы правильного питания и 
нутрициологии не совмести-
мы с местными реалиями.  
Обычно люди ищут инфор-
мацию, что включить в ра-
цион питания, а нужно начи-
нать с исключения вредных 
продуктов! 

Я работаю только на ре-
зультат.  Кстати, никакого 
отношения к народной меди-
цине с кровопусканием, хид-
жамой, иглоукалыванием, 
остеопатией и траволечени-
ем не имею!  Сейчас ежене-
дельно  бесплатно обучаю 
детскому массажу. В наше 
время многие дети страдают 
неврологическими и инфек-
ционными заболеваниями. А 
ведь дети – будущее стра-
ны, именно поэтому хочу 
помочь подрастающему по-
колению своего народу. Это 
не просто мой путь, это моя 
жизненная миссия! – завер-
шила Турсунгуль Асемхан.

Ниже прочитайте отзы-
вы ее благодарных кур-
сантов. 

Балнур Бейсебекова из 
Алматы: Курс обучения 
длится две недели, где тео-
рия занимает около 35 про-
центов, остальная часть 65 
процентов. Это практиче-
ские занятия. Кроме того, 
изучаем, как менять образ 
жизни, организовать режим 
сна, питания, работы. От 

мелочей до глобальных по-
нятий Вселенной. На прак-
тических занятиях изучаем 
особые точки в теле, ко-
торые могут блокировать 
энергию человека и приво-
дить к болезням.  Обучение 
не загружено сложной тер-
минологией, оно объясняет-
ся просто и ясно. 

 Балауса Мазакова, сту-
дентка 3 курса КазНМУ 
имени С. Асфендиярова: 
Я считаю, что эти знания 

должен знать каждый, и по-
сле обучения собираюсь и 
своих однокурсников изве-
стить о нем. В первые дни 
обучения мне было сложно 
воспринимать иную точку 
зрения на происхождение 
заболеваний и их лечение, 
которое в корне отличается 
от традиционной медицины.  
Постепенно я убедилась, 
что данный подход являет-
ся эффективным. Фармин-
дустрия терпит крах при 
ином подходе, и я решила 
помогать женщинам, став 
акушер-гинекологом, где ле-
карственные препараты не 
будут приоритетом в их ле-
чение. 

Кумус Бекмаганбетова 
из города Астаны: Я увере-
на, что все свое окружение 
может помочь сберечь от 
болезней. Это вопрос на-
родного здоровья. В данном 
методе польза физической 
культуры, режима сна и пи-
тания детально раскрывает-
ся. 

Гульнара Белгибаева 
уроженка южной столицы: 
С прошлого года узнала про 
данную методику оздоров-
ления. Решила внука лечить 
с помощью этого метода, и 
перестала бегать по поли-
клиникам и аптекам. За де-
сять дней получила такую 
выжимку знаний, которую в 
университетах учат 10 лет. 

Турсунгуль Асемхан 
планирует расширить свой 
центр и открыть целый 
комплекс с хостелом, спор-
тивным залом, учебными 
аудиториями, массажными 
кабинетами, который мог бы 

принять сотни желающих 
со всего Казахстана. Дорогу 
осилит идущий, и я не сомне-
ваюсь, что талантливый ор-
ганизатор, истинный патри-
от своего народа, успешная 
бизнес-леди Турсунгуль ха-
ным достигнет своей цели. 

Кальбинур 
ХОШНАЗАРОВА, 

член Союза 
журналистов 
Казахстана

Гендерное равенство

Моя единственная миссия - служение народу
Рост женского предпринимательства во всем мире стал глобальной 

тенденцией. Этот сегмент способствует укреплению экономики, создает 
возможности для трудоустройства. Согласно данным независимых ис-
следований, женщины чаще, чем мужчины открывают социальные пред-
приятия и вносят весомый вклад в эту сферу. Большая часть из них – 
это самозанятые, а также владельцы микро- и малых предприятий. 
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Учителя – это те, кто 
передают каждому 
новому поколению 

достижения и заботы поко-
лений предков и открывают 
каж¬дому двери в будущее. 
Моим давним убеждением 
является то, что, не подняв 
статус учителя, уважение к 
нему и обеспечение его не-
простого и благородного тру-
да на должную высоту, мы не 
сможем достичь серьезных 
целей. И это не получится 
заменить никакими новыми 
технологиями, методиками, 
подходами или моделями. 
Без фигуры учителя будет 
неэффективен главный ди-
намический процесс жизни 
человечества – его постоян-
ное обновление и, на основе 
достижений прошлого и на-
стоящего, неудер¬жимое 
стремление вперед. И эту 
живую связь времен во мно-
гом обеспечивают человече-
ству именно учителя, педа-
гоги, в чем, думаю, главное 
и очень высокое их предна-
значение. Издревле на Вос-
токе отношение к учителю 
было самым трепетным, он 
был одним из самых почита-
емых людей. Наше главное 
богатство – человек, а как 
говорил великий Абай: «Са-
мое лучшее в человеке – от 
Учителя».

Великие учителя восточ-
ного мира получали самую 
широкую известность. Науч-
ный мир высоко оценил даро-
вания Абу Насра аль-Фараби 
еще в ранние века и называл 
его Вторым Учителем по-
сле известного мыслителя 
древности Аристотеля. Вы-
дающийся казахский просве-
титель, педагог-новатор и 
организатор школ Ибрай Ал-
тынсарин сверхуважитель-
но отзывался о назначении 
учителя: «Быть учителем – 
не служба, а Богом данное 
призвание. Высокую душу 
для этого следует иметь, 
способную отдать свой пла-
мень другим людям, ничего 
не требуя взамен». Чтобы 

поддержать этот благород-
ный труд и обеспечить ему 
максимальную эффектив-
ность, мы можем и должны 
вернуть педагогам огромное 
уважение, обеспечить про-
фессии учителя высочайший 
престиж и статус. Это долж-
но стать глубочайшим убеж-
дением нашего общества и 
государства, неизменным на 
дальнейшую перспективу.

Преемственность и 
развитие

     
Образование с первых 

дней Независимости нахо-
дилось в зоне особого вни-
мания. Оно было одним из 
ключевых пунктов его стра-
тегии развития страны, са-
мые серьезные задачи по 
его модернизации фигуриро-
вали практически в каждом 
Послании народу Казахста-
на. Аксиомой политического 
курса стала убежденность в 
том, что только высокообра-
зованная нация может быть 
конкурентоспособной. Почти 
за 30 лет Независимос¬ти 
мы создали принципиально 
новую систему образования, 
которая соответствует мно-
гим современным требова-
ниям. И сегодня государство 
делает все возможное для 
того, чтобы продвигаться на 
передовые позиции качества 
образования, соответствую-
щие мировым стандартам.

При этом, как показывает 
практика, это продвижение 
не является равномерным по 
всем уровням и параметрам 
образования. Наверное, это 
объективно, поскольку не 
рационально «автоматиче-
ски копировать» какие-либо 
устоявшиеся зарубежные об-
разцы. Наоборот, мы должны 
даже самые прогрессивные 
достижения мировой прак-
тики «примерять» к своей 
реальности, адаптировать к 
казахстанским целям и по-
требностям. Не всегда все 
можно четко просчитать, по-
рой приходится действовать 

методом «проб и ошибок». 
Но именно таков непростой 
путь настоящих реформ. И 
все же в целом мы суще-
ственно продвигаемся к на-
меченным целям, где-то с 
упреждением, а где-то и под-
тягивая «хвосты». Подобный 
путь мы проходим и в отно-
шении статуса педагога. Эти 
вопросы возникают, и в той 
или иной степени решаются 
уже на протяжении ряда лет.

Так, в Государственной 
программе развития обра-
зования в РК на 2005–2010 
годы уже ставились такие 
проблемы, как повышение 
социального статуса, уси-
ление государственной под-
держки и совершенствование 
механизмов стимулирования 
труда педагогических работ-
ников, повышение квали-
фикации и переподготовка 
педагогических кадров. И 
решались. Однако до полно-
го понимания особой важно-
сти и глубокой взаимо¬связи 

таких вопросов еще было 
далеко, они были разбро-
саны и терялись в общем 
ряду многочис¬ленных и 
непрос¬тых проблем обра-
зования. Значительно более 
системный подход проявил-
ся в Государственной про-
грамме развития образо-
вания на 2011–2020 годы. 
Здесь вопрос статуса педа-
гога приобрел гораздо боль-
шую значимость – вошел в 
число десяти основных на-
правлений, причем, заняв в 
них почетное второе место. 
Соответственно, ему было 
посвящено уже не несколь-
ко строк, а целый раздел 
программы. По сути, впер-
вые в истории суверенного 
Казах¬стана решение вопро-
сов статуса педагога было 
поставлено на сис¬темную, 
комплекс¬ную основу. Важ-
ность такого подхода была 
дополнительно подтвержде-
на результатами исследо-
вания, проведенного ОЭСР, 
которые также показали, что 
главной фигурой в школе 
был и остается учитель.

В решении вопросов, 
связанных со статусом пе-
дагога, было определено 
продвижение по трем основ-
ным путям. Первый путь – 
на новом уровне системное 
повышение квалификации 
педагогов, второй – мате-

риальное стимулирование 
с повышением заработной 
платы, третий путь – про-
ведение имиджевой работы 
для повышения авторитета 
педагога, формирование по-
ложительного образа учите-
ля. Анализ показывал, что 
через СМИ в те времена о 
педагогах и образовании в 
целом шла в основном не-
гативная информация (к со-
жалению, определенные 
отголоски такой ситуации 
сохранились и до нынешне-
го времени – журналисты 
продолжают концентриро-
ваться в основном на «жа-
реных» негативных фактах). 
Поэтому целенаправленная 
имиджевая работа была и 
остается актуальной. В ито-
ге за 2005–2015 годы были 
существенно подняты зна-
чимость и организационно-
ресурсный уровень вопросов 
повышения статуса педаго-
гов – от фрагментарных за-
дач до одного из основных 

направлений стратегическо-
го планирования развития и 
модернизации всей системы 
образования страны.

Удалось совершить опре-
деленное продвижение в ре-
шении ряда конкретных задач 
повышения такого статуса. 
Были приняты системные 
меры по пересмотру систе-
мы повышения квалифика-
ции педагогов, их имиджа. 
Проводились и увеличения 
заработной платы педагогов. 
Но стоит заметить, что про-
движение здесь существен-
но сдерживалось подходом, 
по которому рост оплаты 
труда в основном увязывал-
ся с базовым должностным 
окладом (БДО), составляв-
шим сравнительно неболь-
шую часть оплаты труда и 
принимавшимся в процентах 
от БДО. В итоге прибавки по-
лучались незначительными 
и, как следствие, недоста-
точно эффективными для 
стимулирования качества 
педагогического труда и пре-
стижа профессии.

Для дальнейшего про-
движения в решении таких 
вопросов уже в Послании на-
роду Казахстана от 5 октября 
2018 года «Рост благососто-
яния казах¬станцев: повы-
шение доходов и качества 
жизни» Елбасы возвраща-
ется к этой тематике и дает 

недвусмысленное поруче-
ние: «Считаю необходимым 
разработать и принять в сле-
дующем году Закон «О ста-
тусе педагога». Он должен 
предусмотреть все стимулы 
для учителей и работников 
дошкольных организаций, 
сократить нагрузку, оградить 
от непредвиденных проверок 
и несвойственных функций».

В 2019 году вопросы со-
вершенствования качества 
образования и статуса педа-
гога выводятся на приоритет-
ную позицию и у кандидата 
на пост Президента Респу-
блики Казахстан Касым-
Жомарта Токаева. В своей 
предвыборной платформе 
«Благополучие для всех! 
Преемственность. Спра-
ведливость. Прогресс» он 
продемонст¬рировал преем-
ственность избранного кур-
са, дав обещание повысить 
статус педагогов и воспита-
телей, предоставить им до-
полнительные социальные 
гарантии, снизить их нагруз-
ку и сократить отчетность.

Исходя из своего требо-
вания: «…власть обязана 
слышать запросы людей, 
решать проб-лемы на ме-
стах, регулярно отчитывать-
ся перед гражданами. Не 
обещать, а делать!», озву-
ченного 12 июня 2019 года в 
выступлении на официаль-
ной церемонии вступления в 
долж¬ность избранного Пре-
зидента Республики Казах-
стан, Касым-Жомарт Токаев 
сам напрямую подключился 
к решению принципиаль-
нейших вопросов статуса 
педагога. Фактор личного 
участия в процессе Главы 
государства консолидировал 
заинтересованные стороны, 
настроил всех на конструк-
тивную работу. К тому же у 
Президента в ходе встреч со 
специалистами и населени-
ем регионов была возмож-
ность глубже ознакомиться 
с общественным мнением по 
самому полному спектру во-
просов.

Знаковым событием для 
сис¬темы образования ста-
ла августовская педагогиче-
ская конференция, на кото-
рой Касым-Жомарт Токаев 
дал ключевые установки на 
ближайшую и среднесроч-
ную перспективу развития 
сферы образования, а также 
разъяснил педагогам, какие 
плюсы и преференции сулит 
им готовящийся закон. Это и 
сокращение нагрузки учите-
лей, и гарантия защиты чести 
и достоинства, и материаль-
ные стимулы. Важнейшие из 
них – доплата в двукратном 
размере за классное руко-
водство и проверку тетра-
дей; увеличение отпуска для 
всех педагогов до 56 дней; 
доплата за степень магистра 
и другие меры.

Продолжение следует

Бакытжан 
ЖУМАГУЛОВ, 

 Лауреат 
Государственной

 Премии РК

Статус учителя в современном Казахстане
В последние годы в Казахстане вопрос о 

статусе и места в обществе учителей среднего 
звено было взято под особый контроль госу-
дарства. В  свою очередь, редакция нашего 
издания решила опубликовать тезисы поли-
тического деятеля Бахытжана Жумагулова. 
Согласно размышлениям Бахытжана Жума-
гулова, принятие закона о статусе педагога 
стало фактичес¬ким завершением непростого 
и длительного этапа осознания и полного по-
нимания того, что учитель, педагог является 
главной фигурой всей системы образова-
ния, как нашей страны, так и мира в целом. 
Учитель играл и играет уникальную роль в 
человеческой цивилизации. Он, по сути, вы-
полняет функции связующего звена, цементи-
рующего цивилизацию в четвертом измере-
нии – времени. Как отмечает автор, именно 
учитель аккумулирует в себе и передает зна-
ния и умения, накопленные людьми, каждому 
следующему поколению. И не только знания, 
но и во многом миропонимание и мировоззре-
ние, способы мышления, душу нации, чело-
веческие ценности, культуру и многое-многое 
другое.

Качественное образование
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Отандық журналистика

Таѓылымды 
кездесу µтті
Алматыдағы жоғары оқу 

орнында мықты медиа-
менеджер, танымал  журна-
лист, Қазақстанның еңбек 
сіңірген қайраткері  Нұржан 
Жалауқызымен кездесу өтті. 

40 жыл ғұмырын отандық БАҚ-тың дамуына арнаған 
Н.Мұхамеджанова болашақ әріптестеріне журналисти-
ка саласының қызықтары мен қиындықтарын баяндап, 
еңбек жолында есте қалған елеулі оқиғалармен бөлісті. 
Басқосуда журналистика мамандығының білім алушыла-
ры танымал журналистке өздерін толғандырып жүрген 
сұрақтарын қойып, тағылымы мол дәріс алды. 

«Журналистика және аударма ісі» кафедрасын-
да ұйымдастырылған кездесудің соңы қазақ медиа 
саласының майталманы Нұржан Жалауқызының 
«Медиа-менеджер» атты жаңа кітабының таныстыры-
лымымен жалғасты. Бұл жинаққа журналистің әр жылда-
ры басылым беттерінде жарық көрген мақалалары мен 
сұхбаттары топтастырылған.

Наухан СЫМБАТ, 
2 курс студенті

Равные возможности
Третий филиал Центра социальной поддержки 

Ten Qogam открылся в Ауэзовском районе Алматы.  
До этого в городе функционировали два филиала - в 
Бостандыкском и Жетысуском районах.

Здесь маломобильные алматинцы могут получать 
информационно-консультационную и ресурсную под-
держку по юридическим, психологическим, образова-
тельным и другим вопросам. 

По поручению акима Алматы в 2023 году филиалы Цен-
тра социальной поддержки лиц с инвалидностью Ten Qogam 
планируется открыть в каждом районе города, чтобы обе-
спечить его услуги по принципу шаговой доступности.

Контакты филиала Центра социальной поддерж-
ки лицам с инвалидностью Ten Qogam в Ауэзовском 
районе:

+7 (777) 597 62 11 Полукаров Юрий Владимирович – 
специалист по доступной среде.

+ 7(707) 540 60 35 Федулова Лилия Дмитриевна – 
специалист по профориентации. 

+7 (777)581 16 46 Сомова Регина Юрьевна – юрист.
+7 (707) 892 12 69 Королева Вера Леонидовна – 

методист-координатор.

Бұл жайында 
Астанада өткен 
«Самұрық-Қазына» 
Қоғамдық кеңесінің 
отырысы барысын-
да белгілі болды. Ел 
Президентінің тапсыр-
масы бойынша қолға 
алынған «Жайлы мек-
теп» ұлттық жобасы 
2025 жылдың соңына 
дейін жүзеге аспақ.  

Төрт жүзден астам зама-
науи үлгідегі жаңа мектептерді 
ең алдымен мектеп тапшы-
лығы бар аймақтарда салу 
жоспарланған. Бекітілген жос-
парға сәйкес, мектептердің 
көпшілігі Алматы облысын-
да (63), Түркістан облысын-
да (63), Шымкентте (25), 
Маңғыстау облысында (24), 
Астана (24) мен Алматыда 
(22) салынады. Қалған мек-
тептер шағын қалаларды қоса 
алғанда, бүкіл Қазақстан бой-
ынша теңдей бөлінеді. «Оның 
ішінде 226 мектеп 2024 жылы 
1-ші қыркүйекте іске қосылады. 
Қалған 175-ін 2025 жылдың 
1-ші қыркүйегінде аяқтау жос-
парланып отыр. Жалпы, 840 
мың 2 ауысымды оқушы орны 
пайда болады. Бұл, жалпы 20 
өңір бойынша. Осы мақсатқа 
бюджеттен 2,6 трлн теңге 
бөлініп отыр», - деді отырыс 
барысында «Samruk-Kazyna 
Construction» АҚ басқарма 
төрағасы Мәулен Айманбетов.

Соңғы 20 жылда елімізде 
1000-нан астам мектеп салы-
нып, пайдалануға берілген. 
Алайда, орын тапшылығы әлі де 
өзекті болып отыр. Қазіргі таңда 
еліміз бойынша  240 мың оқушы 
орны жетіспейді екен. 500-ден 
астам мектеп 50-70 жылдан 
бері жұмыс істеп тұрғандықтан 
әбден тозығы жеткен.  Және 
3 ауысымды 148 мектеп бар 
екен. 

«Осы уақытқа шейін мектеп-
тер салынып келді. Былтырғы 
жылдың өзінде 247 мектеп са-
лынып, 135 мың бала орны іске 
қосылды. Оның алдында 277 
мектеп іске қосылып, 163 мың 
орын тапшылығы жойылды. 
Сонда былтыр 600 мыңға жуық 
орын енгізілді. Сондықтан, 
мұндай үлкен басымдық болған 
кезде бұл мәселені қалай 
шешеміз деген сұрақ алға 
қойылды.  Ел Президенті өзінің 

сайлауалды бағдарламасында 
алдағы жылдары  бір жа-
рым миллион оқушы орнын 
енгізуді бізге тапсырды. 
Соның тек қана 842 мың орны 
осы «Жайлы мектеп» аясын-
да іске қосылады», - дей келе 
Қазақстан Республикасының 
оқу-ағарту бірінші вице-министрі  
Шолпан  Каринова  қала мен 
ауылдарда салынатын мек-
тептерде еш айырмашылық 
болмайтындығын алға тарт-
ты. «Оған сатып алатын 
пәндік кабинет, оқулықтар, 
әдебиеттер барлығына бірдей 
алынады. Сөйтіп біз ресурстық 
қамтамасыз ету кезінде ауыл 
мен қаланың арасындағы 
теңсіздікті осы жобаның ая-
сында жоятын боламыз», - деді 
Шолпан Таңатқызы. 

Жаңа  ғ имараттарды 
салуға отандық үздік инже-
нерлер, сәулетшілер мен 
дизайнерлерді тарту, заманауи 
технологияларды қолданып 
салу жоспарланған. Жобалық-
сметалық құжаттамаға ашық 
конкурс негізінде «Жайлы 
мектеп» ұлттық жобасының 
бірыңғай операторы Samruk-
Kazyna Construction интерьер ди-
зайны мен сәулеттік шешімдерді 
әзірлеу кезінде бірқатар 
элементтің ұлттық нақышта 
болуын мердігерлерден талап 
етіп отыр.

Заманауи білім беру меке-
мелерінде бастауыш сыныптар 
үшін, негізгі және орта мектеп-
тер үшін буфет залдары бар 
асханалар, сондай-ақ спорт 
залдары, мектепалды даярлық 
сыныптары мен 1-4 сыныптар 
үшін, 5-11 сыныптар үшін жеке 
блоктарда орналастырылатын 
бөлек блоктар болады. Бұл 
ретте, жайлы мектептердегі 
спорт залдарының саны мен 
ауданы стандартты үлгідегі 
білім беру мекемелерімен 
салыстырғанда 1,5-2 есеге 
ұлғайтылды. Сондай-ақ, зама-
науи мектептерде оқу-тәрбие 
іс-шараларын өткізу үшін транс-
формациялау мүмкіндігі бар 
көпфункционалды акт залы, 
кітап қоймасы мен оқу залы 
бар кітапхана салу көзделген. 
Онда кітап қорын сақтауға 
бағытталған температуралық 
режимнің заманауи технология-
лары, медиатека, электрондық 
кітапхана, мекеменің әр 
қабатында оқуға және бос 
уақытты өткізуге арналған 
коворкинг-аймағы болады.

Маңыздысы, жаңа мек-
тептерде ерекше балаларға 
жағдай жасалады. Кедергісіз, 
ыңғайлы кеңістікте арнайы пан-
дустар, лифтілер, дәретхана 
бөлмелері болады. Сондай-ақ 
әрбір мектепте инклюзив білім 
беру кабинетімен жабдықталу 
да қарастырылған.

Тағы бір айта кетерлігі 
– балалардың қауіпсіздігі. 
Салынатын мектептер за-
манауи өрт-күзет жүйесімен, 
бейнебақылаумен, дыбыстық 
ескертумен және кіруді басқару 
жүйесімен, оның ішінде меке-
меге кіре берістегі тұлғаларды 
танумен, сондай-ақ есіктер мен 
блоктарды бұғаттау жөніндегі 
функциямен (ТЖ туындаған 
кезде автоматты түрде) 
жарақтандырылатын болады.

2025 жылдың соңына дейін 
жүзеге асатын қомақты жобаны 
іске асыру 100 мыңнан астам 
жұмыс орнын құруға мүмкіндік 
бермек. 

«Жайлы мектеп» ұлттық жо-
басы жайлы Болат Жәмішевтің 
тө р а ғ а л ы ғ ым е н  ө т к е н 
«Самұрық-Қазына» Қоғамдық 
кеңесінің отырысында кеңінен 
талқыланды. Отырысқа Қоғам-
дық кеңес өкілдері, мемлекеттік 
мекемелердің, «Атамекен» ҰКП 
өкілдері, ассоциациялар, сарап-
шылар мен қоғам белсенділері 
қатысты. «Көптеген сұрақ әлі 
талқыланып жатыр. Деген-
мен сең қозғалып, бір-бірімізбен 
келісу үшін мәселені кешікпей 
көтергеннің өзі пайдалы. 
«Жайлы мектеп» жобасы 
арқылы Қазақстанда мектеп 
құрылысына қатысты жаңа 
талаптар қалыптастырамыз. 
Әсіресе, құрылыс барысын 
онлайн бақылау электрон-
ды жүйесін әзірлеп жатқанын 
білу қуантып отыр. Қоғамдық 
бақылау - қашан да жақсы. 
Жобаның іске асырылуын жіті 
бақылаймыз, қажет болса, 
Қоғамдық кеңесті қайта жи-
наймыз», - деп түйіндеді Болат 
Жәмішев.

Белгілі болғандай, «Жай-
лы мектеп» ұлттық жобасы 
орта білім беру ұйымдарында 
апатты мектептерді, үш ауы-
сымда оқытуды және оқушы 
орындарының тапшылығын 
жоюға бағытталған.

Айна ТӨЛЕУТАЕВА
 

«Жайлы мектеп»

Елімізде ±лттыќ наќышта 
бедерленген заманауи 401 жања 

мектеп  салынады
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Урок казахского языкаПоявилась Концепция молодежной 
политики на следующие пять лет

  
В связи с тем, что министерство информации и обще-

ственного развития разработало проект Концепции госу-
дарственной молодежной политики Республики Казахстан 
на 2023-2027 годы, редакция газеты «Ахыска» публикует 
на рассмотрение общественности данный проект. Все за-
мечания и предложения будут учтены при принятии окон-
чательного варианта. 

В Казахстане назрела необходимость принципиального перехода от «по-
литики для молодежи» к «политике с молодежью». Это означает, что из объ-
екта государственной молодежной политики молодежь переходит на позиции 
ключевого субъекта и партнера государства. Важен диалог государства с мо-
лодежью, которую целесообразно рассматривать в качестве инициативной и 
созидательной силы, чей потенциал следует максимально использовать в ин-
тересах развития общества и государства.

Целью государственной молодежной политики является создание условий 
для полноценного духовного, культурного, образовательного, профессиональ-
ного и физического развития молодежи, участия в процессе принятия реше-
ний, успешной социализации и направления ее потенциала на дальнейшее 
развитие страны.

Документ определяет процессы, направленные на создание благоприят-
ных условий для самореализации молодежи в свете новых вызовов суверен-
ного Казахстана, а также определяет основные задачи и приоритеты в сфере 
социальной и экономической интеграции молодых людей в общество.

   Так, в документе отмечается, что влияние внешних факторов способ-
ствует тому, что сегодня молодое поколение казахстанцев сталкивается с но-
выми глобальными вызовами и сопутствующими рисками. Происходящие на 
глобальном уровне изменения общественной жизни, цифровизация, повыше-
ние интенсивности и глубины массовых коммуникаций, военные и гибридные 
конфликты оказывают значительное влияние на предпочтения, ценностные 
установки и стиль жизни людей.

Однако не все тенденции нового мира могут привнести позитивные ре-
зультаты в будущем. Поэтому принятие актуальной концепции должно носить 
опережающий характер.

Также говорится, что внесение изменений в законодательные акты и ре-
ализация Комплексного плана не обеспечивают комплексный и актуальный 
ответ на текущие вызовы и потенциальные угрозы. В связи с этим отмеча-
ется объективность потребности в разработке новых концептуальных реше-
ний, отвечающих требованиям времени. Необходима новая единая стратегия 
по работе с молодежью, которая включала бы в себя своевременные реше-
ния на текущие запросы молодых казахстанцев. Новая концепция позволит 
определить единую стратегию развития молодежной политики и объединить 
в целостную систему реализуемые разрозненно проекты. Данный документ 
позволит провести перезагрузку документов системы государственного пла-
нирования (национальные проекты, планы развития госорганов и регионов, 
планы развития нацкомпаний), инвентаризировать и объединить закреплен-
ные в правовом поле механизмы и инструменты стимулирования реализации 
потенциала молодежи (совершенствование НПА и подзаконных актов), – счи-
тают разработчики.

Как ожидается, реализация концепции позволит достичь к 2027 году:
1. Увеличения до 10% доли молодых людей, принявших участие в про-

ектах по развитию предпринимательства.
2. Повышения уровня информированности молодежи о государственных 

мерах поддержки до 90%.
3. Снижения молодежи категории NEET до 5,8%.
4. Увеличения доли молодых людей, полностью удовлетворенных реа-

лизацией молодежной политики в стране, до 30%.
Концепция предусматривает развитие молодежной политики по несколь-

ким направлениям:
• Направление 1. Гражданское участие и участие в принятии решений
• Направление 2. Реализация потенциала и предпринимательство
• Направление 3. Просвещение и культура
• Направление 4. Современные ценности и патриотическое воспита-

ние
• Направление 5. Информационное пространство
• Направление 6. Здоровый образ жизни
• Направление 7. Молодежь и село

Подготовила Кальбинур ХОШНАЗАРОВА
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